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Полковник
Владимир Александрович ШАТАЛОВ

Имя Владимира Алек
сандровича Шаталова уже 
известно. В начале этого го
да, 14— 17 января, В. А. 
Шаталов совершил орби
тальный полет на космиче
ском корабле •«Союз-4», соз
дав совместно с экипажем 
корабля «Союз-5» на орбите 
первую в мире эксперимен
тальную космическую стан
цию. "Владимиру Александ
ровичу присвоено звание Ге
роя Советского Союза и лет- 
чика-космонавта СССР.

Ныне Владимир Александ
рович вновь командир ко-. 
рабля, совершает- свой вто
рой космический полет.

Шаталов родился 8 декаб
ря 1927 года в городе Пет
ропавловске Северо-Казах
станской области. Детские 
годы его прошли в Ленин
граде.

Окончив спецшколу ВВС, 
школу первоначального обу
чения пилотов, в 1945 году 
Владимир поступает в Ка- 
чинское военное авиацион
ное училище. После оконча
ния училища Владимир 
Александрович работает 
летчиком-инструкторо.м, в

1953 году вступает в ряды 
Ко.ммунистической партии 
Советского Союза. В том же 
году он поступает в Красно
знаменную Военно-Воздуш
ную академию и успешно за
канчивает ее в 1956 году.

После окончания акаде
мии Владимир Шаталов слу
жил в авиационных частях 
Советской Армии.

В январе 1963 года В. А. 
Шаталов был зачислен в от
ряд космонавтов. Перед сво
им первым полетом был дуб
лёром Георгия Берегового.

Владимир Александрович 
женат. Его жена Муза Анд
реевна, кандидат сельскохо
зяйственных наук, работает 
в Министерстве сельского 
хозяйства СССР. Сын Игорь 
учится в Московском авиа
ционном институте, дочь Ле 
на — в пятом классе. Отец 
Владимира— в прошлом ра- 
^тник железной дороги. В 
годы войны в 1943 году ему 
было присвоено звание Ге
роя Социалистического Тру
да. Мать космонавта Зоя 
Владимировна и отец Алек
сандр Борисович в настоя
щее время пенсионеры.

■<

Алексей ЕЛИСЕЕВ
Алексей •, Станиславович 

Елисеев совершил свой- пер  ̂
вый орбитальньгй полет в 
составе экипажа космическо
го корабля «Союз-5» 15 ян- 
■заря 1969 года. За успеш
ное выполнение космическо
го полета и осуществление 
впервые в мире перехода из 
одного космического кораб
ля в другой, совершённого 
во время орбитального поле
та кораблей «Союз-4» и 
«Союз-5», А. С. Елисеев 
был удостоен звания Героя 
Советского Союза. Ему бы
ло также присвоено звание 
летчика-космонавта СССР.

Родился А. С. Елисеев 
13 июля 1934 года в городе 
Жиздра Калужской области. 
.Детство его прошло, под Мо
сквой,

Окончив в 1951 году

среднюю школу, Алексей 
поступил учиться в Москов
ское высшее техническое 
училище имени Баумана и 
успешно его окончил. Рабо
тая в конструкторском бю
ро. Алексей Станиславович 
защитил диссертацию на 
ученую степень кандидата 
технических наук.

В 1967 году А. С. Ели
сеев вступил в ряды Комму
нистической партии Совет
ского Союза.

Алексей Станиславович 
женат. Его жена Лариса 
Ивановна работает инжене
ром. Дочери Елисеевых Ле
не девять лет. Мать космо
навта Валентина Ивановна 
— доктор химических ‘ наук, 
профессор, ' работает в Ин
ституте физической химии 
Академии наук СССР.

П ролет арии к е х  ст ран, соединяйт есь!

ОТЪЕЗД Н. В. ПОДГОРНОГО 
в Ф И Н Л Я Н Д И Ю

По приглашению Прези
дента Финляндской Респуб
лики Урхо Кекконена 14 
октября из Москвы в Хель
синки отбыл Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ный. Он посетит Финляндию 
с официальным визитом.

На Внуковском аэродро 
ме. украшенном государст
венными флагами Советско
го Союза, Н В Подгорного 
провожали А. П. Кирилен
ко, К. Т. Мазуров, В. В. 
Гришин. П. Н. Демичев и 
другие.

(ТАСС).
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Делегация ДРВ 
прибыла в Москву

13 октября по приглаше
нию ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР в Москву 
прибыла партийно-прави
тельственная делегация 

ДРВ во главе с членом По
литбюро ЦК Партии трудя
щихся Вьетнама, Премьер- 
Министром правительства 
ДРВ Фам Ван Донгом.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами ДРВ и 
СССР, вьетнамских друзей 
встречали член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин, член Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС А. П. Кириленко, 
министры СССР и другие 
официальные лица.

(ТАСС).

СООБЩЕНИЯ ТАСС
К 16 час. 30 мин. мо

сковского времени 13 ок
тября корабли «Союз-6», 
«Союз-7» и «Союз-8» совер
шили соответственно 34, 18 
и 2 оборота вокруг Земли.

Экипаж космического ко
рабля «Союз-8» после выве
дения на орбиту провел 
контроль бортовых систем, 
ориентацию на Солнце и за
крутку корабля. Полковник 
Шаталов приступил к ис
полнению обязанностей ко
мандира группового полета.

Параметры орбиты кораб
ля «Союз-8» составляют:

— макси.мальная высота 
над поверхностью Зе.мли (в 
апогее) — 223 км;

—  минимальная высота 
над поверхностью Земли (в 
перигее) —  205 км;

— наклонение орбиты —  
51,7 градуса;

—  период обращения —  
88,6 минуты.

По программе полета на 
32-м витке командиром ко
рабля «Союз-6» Шониным 
были введены исходные дан
ные в бортовые системы для 
выполнения маневра. После 
этого была включена двига
тельная установка. и ко
рабль вышел на новую ор
биту.

Космонавты Филипчвнко, 
Волков и Горбатко на кос
мическом корабле «Союз-7» 
к это.му времени выполнили 
большой объем научно-тех

нических и медицинских ис
следований и наблюдений. 
По программе геолого-гео
графических исследований 
они фотографировали харак
терные участки земной по
верхности, фиксировали гра
ницу распространения снеж
ного покрова, проводили из
мерения- освещенности по
верхности Земли Солнцем, 
яркости звезд, выполнили 
многочисленные наблюде

ния и фотографирование 
дневного и сумеречного го
ризонта Земли и различных 
облачных образований.

Командир корабля «Со
юз-7» Филипченко с по
мощью оптических средств 
и специальных приборов 
осуществил ручную ориента
цию корабля.

На втором витке экипаж 
корабля «Союз 8» согласно 
распорядку дня позавтракал. 
На кораблях «Союз-6» и 
«Союз-7» космонавты обе
дали. Завтрак экипажа ко
рабля «Союз-8» состоял из 
антрекота, хлеба бородин
ского, Шоколада и черно
смородинового сока. Обед 
Шонина И Кубасова на ко
рабле «Союз-6» включал вя
леную рыбу, паштет делика
тесный, куриное мясо, хлеб 
столовый и чернослив. Обед 
Филипченко, Волкова и Гор
батко на корабле «Союз-7» 
состоял из, мясного пюре, те
лятины. хлеба столового и 
печенья сдобного.

Самочувствие всех семи
космонавтов отличное.

* * *
13 октября —  в течение 

первого дня полета совет
ских космических кораблей 
«Союз-6, «Союз-7» и «Со
юз-8»— проверялась методи
ка и отрабатывалась техни
ка управления полетом од
новременно трех кораблей, 
проводилась отработка взаи
модействия центра управле
ния полетом с наземными 
станциями слежения, пунк
тами связи и космическими 
кораблями.

Вся информация о груп
повом полете, поступающая 
8 координационно-вычисли
тельный центр, непрерывно 
обрабатывается. Получены 
данные, подтверждающие 
высокую эффективность вы-, 
бранной схемы управления 
полетом.

Экипажи космических ко
раблей поддерживали связь 
между собой и с Землей, 
работали по программе на
учно-технических и медико
биологических исследова
ний. В частности, экипаж 
корабля «Союз-6» проводил 
медико-биологические иссле
дования; экипаж корабля 
«Союз-7» вел наблюдения и 
фотографирование небесных 
светил, горизонта на те
невой и освещенной сторо
нах Земли в различных диа

пазонах видимого спектра; 
экипаж корабля «Союз-8» 
проводил с помощью специ
альных приборов исследова
ния поляризации солнечного 
света, отраженного атмосфе- 
рой.

По докладу командира 
группы полковника Шатало
ва и командиров экипажей 
кораблей самочувствие кос
монавтов хорошее. После 
напряженного рабочего дня
космонавты отдыхали.* * *

Групповой полет трех со
ветских пилотируемых ко
раблей «Союз» успешно 
продолжается. К 8 часам 30 
минутам московского вре- 
мейи 14 октября корабли 
«Союз-6», «Союз-7» и «Со
юз-8» завершили соответст
венно 45. 29 и 13 оборотов 
вокруг Земли.

Семь советских космонав
тов начали новый трудовой 
день. В цервом утреннем 
сеансе радиосвязи командир 
группы кораблей В. А. Ша
талов доложил, что все кос
монавты после ночного от
дыха чувствуют себя хоро
шо.

Экипажи кораблей прове
ли физическую зарядку, со
провождавшуюся медицин
ским контроле.м. затем по
завтракали. После проверки 
бортовых систем кораблей 
космонавты приступили к 
выполнению программы оче
редного. дня полета.

П р и в е т с т в и я  с б о р т а  к о с м 1и е с к и х
«СОЮЗ-7»,  ̂СОЮЗ-8:)кораблей «СОЮЗ-6»,

Н а р ода м  С о к т с к о ю  Союза

с  борта космических кораблей «Союз» горячо привет
ствуем великий советский народ, строителя коммунисти
ческого общества. Желаем нашему народу славных тру
довых побед, новых достижений в преддверии великого 
праздника —  100-летия со дня рождения Владимира 
Ильича Ленина.

Космонавты; Шонин, Кубасов, Филипченко, 
Горбатко, Шаталов, Елисеев.

Волков,

Н а р ода м  социалист ических ст ран

с  борта космических кораблей «Союз» шлем горячий 
привет трудящимся стран социализма. Пусть развивают

ся и крепнут дружба и сотрудничество между 
народами.

Космонавты; Шонин, Кубасов, Филипченко, 
Горбатко, Шаталов, Елисеев..

нашими

Волков,

Н а р ода м  Аф рики
с  борта космических кораблей «Союз» шлем народам 

развивающихся стрДн пожелания успехов в борьбе про
тив империализма, за дальнейшее утверждение нацио
нальной независимости.

Космонавты; Шонин, Кубасов, Филипченко, Волков, 
Горбатко, Шаталов, Елисеев.

Н а р ода м  ст ран Л ат инской А м ерик и
Передаем народам стран Латинской Америки пожела

ния успехов в борьбе за свободу и независимость.
Космонавты; Шонин, Кубасов, Филипченко, Волков, 

Горбатко, Шаталов, Елисеев.

Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О М У  К О М И Т Е Т У  КПСС 
ПРЕЗИДИУМУ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
СОВЕТСКОМУ ПРАВИТЕЛЬСТВУ

От имени экипажей космических кораблей «Союз» докла
дываем Центральному Комитету Коммунистической партии 
Советского Союза, Президиуму Верховного Совета СССР и 
Советскому правительству:

Сейчас в околоземном космическом пространстве успешно 
осуществляют групповой полет пилотируемые корабли «С о 
юз-6», «Союз-7» и «Сою з-8».

Семь советских космонавтов приступили к выполнению 
широкой программы научно-технических исследований, на
блюдений и экспериментов. Наш дружный космический кол
лектив уверен, что намеченная программа по изучению кос
моса будет выполнена полностью.

Настроение отличное, чувствуем себя хорошо.
Горячо благодарим ЦК КПСС, Президиум Верховного Сове 

та СССР и Советское правительство за оказанное доверие.
Космонавты; ШОНИН, КУБАСОВ, ФИЛИПЧЕНКО, 
ВОЛКОВ, ГОРБАТКО, Ш АТАЛОВ, ЕЛИСЕЕВ.

ПРИВЕТСТВЕННАЯ ТЕЛЕГРАММА
РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПАРТИИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА 

к о с м о н а в т а м  т о в а р и щ а м  

Шонину Георгин) Степановичу,
Кубасову Валерию Николаевичу,

Филипченко Анатолию Васильевичу,
Волкову Владиславу Николаевичу,

Горбатко Виктору Васильевичу,
Шаталову Владимиру Александровичу,
Елисееву Алексею Станиславовичу

Дорогие товарищи!
От имени Центрального Комитета КолАМунистичеекой пар

тии Советского Союза, Президиума Верховного Совета СССР 
и Совет>1 Министров СССР горячо поздравляем вас с успеш
ным групповым полетом космических кораблей «Союз-6», 
«Сою з-7» и «Союз-8».

Впервые в истории освоения космического пространства на 
околоземной орбите находится одновременно три пилотируе
мых корабля. Это выдающееся достижение в области космо
навтики служит новым доказательством высокого уровня раз
вития советской науки и техники, неисчерпаемых творческих 
возможностей советского народа.

Весь наш народ желает вам успешного выполнения зада
ния и благополучного приземления.

Обнимаем вас и ждем на родной земле.
Л. И. БРЕЖНЕВ, Н. В. ПОДГОРНЫЙ,

А. Н. КОСЫГИН.

ОТВЕТ НА ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Сердечно благодарим Центральный Комитет КПСС, Прези

диум Верховного Совета СССР и Совет Министров СССР за 
теплые приветствия и заботу. Задание Родины будет выпол
нено.

Космонавты: ШОНИН, КУБАСОВ, ФИЛИПЧЕНКО, 
ВОЛКОВ, ГОРБАТКО, Ш АТАЛОВ, ЕЛИСЕЕВ.

РАДУЕМСЯ, ВОСХИЩАЕМСЯ, ГОРДИМСЯ!
СИБИРСКИЙ К А Р А В А Й - ДЛЯ КОСМОНАВТОВ

Сейчас мы дожинаем пос
ледние колхозные поля, и до
рог каждый час. Новости мы 
узнаем поздно вечером. Но в 
эти дни, когда на околозем
ных орбитах находятся три 
наших космических корабля, 
мы н,е пропускаем последних 
известий.

Хлеборобы колхоза имени 
'X X l съезда КПСС гордятся 
новым достижением советской 
науки и техники, все мы при
ветствуем подвиг отважной се
мерки космонавтов. Трудно

найти слова, чтобы выразить 
наши чувства, и мы говорим: 
«Это — здорово!»

Ведь и частица нашего хле
боробского труда заложена в 
подвиге исследователей космо
са. И это окрыляет, заставля
ет работать лучше. Через день- 
два мы обмолотим хлеб на по
следних гектарах и завершим 
осенне-полевые работы. В те
чение всей страды мы упорно 
соревновались за первенство. 
Теперь на наших комбайнах 
по шесть звездочек. Думаем,

что и седьмые загорятся.
Конечно, свет наших звездо

чек не так ярок, как сияние 
космических, но в них — тыся
чи центнеров хлеба насущного. 
А  когда космонавты вернутся 
с победой на родную землю, 
мы встретим их сибирским ка
раваем.

Василий СТОРОЖЕВ, 
Илья БАРЫНЫЧ, 

комбайнеры колхоза 
имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского 

района.

У С П Е Х А  B A 1VI,
П О К О Р И Т Е Л И
К О С М О С А !
В эти дни наше предприятие 

переживает горячее время. За
капчивается навигация, и кол
лектив. трудится напряженно, 
стараясь выполнить высокие 
обязательства, которые. мы 
взяли на себя в связи с при
ближающимся столетием со 
дня рождения В. И. Ленина. 
Но напряженный трудовой 
ритм не может помешать веду
щимся всюду разговорам о но
вом успехе нашей страны в 
освоении космоса, о замена* 
тельном достижении советских 
космонавтов.

Кажется, совсем недавно мы 
с замиранием сердца следили 
за первым в истории человече
ства космическим полетом 
Юрия Гагарина. Восемь с не
большим лет прошло с lex пор,

а как далеко шагнула .наша 
советская космонавтика!* Сего
дня мы являемся свидетелями 
нового необычайного экспери
мента. Что прежде всего по
ражает в нем? Групповой по
лет советских космических ко
раблей «Союз» преследует 
много экспериментальных и 
научных целей. В космосе— не 
рекордсмены, не любители сен
саций. В межзвездное прост
ранство взлетели космические 
рабочие! Успеха же вам, ДрУ" 
зья, в вашем сложном, опас
ном, но так нужном для чело
вечества деле!

В. ФЕДЬКО. 
главный инягенср Том
ского лесоперевялоч- 

ного комбината.

КОСМИЧЕСКАЯ
ТРОЙКА

Молнией мир облетела 
весть:

Русская тройка летит
над Землей! 

В космосе мчится
«Сбюз-6»,

Следом —  «Союзы»
седьмой и восьмой. 

На телеэкране— лица
родные,

Строгие, вдохновенные,
С виду герои —  такие

земные,
но нм покорять

Вселенную. 
Радость сйою они

не скрывают 
и волнуются - чуть

заметно.
Буднично, просто в небо 

вёмывают 
И шлют оттуда привет 

нам.
Не Для славы орбиты

пройдены. 
Не на парад летят

корабли —
для могущества нашей

Родины
н для будущего Земли.

Ю. ТАРАН.

11 октября в Советском Союзе выведен на орбиту спутника Земли космический ко
рабль <>ГгЭДг>-6».

НА СНИМКЕ; пилот корабля подполковник Г. С. Шонин и борт-инженер корабля 
В. Н. Кубасов во время медицинского самоконтроля.

Фото в. Черединцева, (Фотохроника ТАСС).

СЧАСТЛИВОГО 
В А М  ПОЛЕТА.

Новости из космоса вызва
ли большой интерес у рабочих 
нашего цеха. Позавчера вече
ром мы узнали: на орбите к 
дв^м ранее запущенным кораб
лям присоединился третий с

уже известными нам космонав
тами В. А . Шаталовым и А. С. 
Елисеевым. Приятно созна
вать, что в космосе не один- 
два, а целый коллектив космо
навтов. Мы уверены в юм. что 
они выполнят свои задания. 
Работники нашего цеха жела
ют им счастливого приземле
ния. Их подвиг мы отметим 
ударным трудом. Сейчас в на
шем цехе увеличился план. 
Мы постараемся справиться с

этим планом. Ведь там, в кос
мосе, работать труднее, а наши 
отважные космические летчи
ки всегда успешно выполняли 
свои планы.

Гордимся и радуемся каж
дому полету наших людей в 
космос!

К. УФИМОВА, 
пропитчица цеха № 15 
завода математических 
машин, депутат Том

ского городского Совета.
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ТРЕТЬЯ СЕССИ Я О БЛ АСТНО ГО  СО ВЕТА  
Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

Вчера в Доме политического просвещения состоялась 
третья сессия Томского областного Совета депутатов тру
дящихся (двенадцатого созыва).

На рассмотрение сессии были вынесены вопросы:
1. О мерах по увеличению производства и заготовок 

продуктов животноводства (докладчик —  председатель 
облисполкома тов. Лукьяненок Н. В., содокладчик пред
седатель постоянной комиссии Областного Совета депута
тов трудящихся по сельскому хозяйству тов. Нефедов
В. Д.).

2. Организационный вопрос.
В прениях по докладу и содокладу выступили депута

ты: первый секретарь Кожевниковского райкома партии 
тов. Чекулаев В. И., доярка совхоза- «Молчановский» 
Молчановского района тов. Мискевич Л. Л., председатель 
Шегарского райисполкома тов. Проскурня В. С., пред- 
седате.чь колхоза имени XXII съезда КПСС Кожевников
ского района тов. Пучков В. А ., зоотехник колхоза «За
ря» Асиновского района тов. Герб Т. Н., телятница Лу-

Стенгазета и коллектив

И Н И Ц И АТИ ВА СНИЗУ, 
П О М О Щ Ь  С В Е Р Х У

Однажды на заседании 
парткома отчитывался се
кретарь парторганизации од
ной из служб завода. Он 
детально рассказал о всех 
делах коммунистов. Карти
на получилась , неплохая. 
Когда же речь зашла о стен
газете, он сказал:

—  Выходит нерегулярно, 
не боевитая, материалы од
нообразные; газета отстает 
от запросов и требований 
коллектива. Поэтому особой 
популярности среди рабочих 
не завоевала.

Я спросил: «Может быть, 
члены редколлегии избраны 
без учета их способностей и 
склонностей или, наоборот, 
имея способности, они не 
желают работать?»

Секретарь ответил: «Воз
можно, и то, и другое». Из 
этого ответа понятно, что и 
он не выяснил причины ела- . 
бой работы редколлегии.

Руководство газетой за
ключается не только в обес
печении редколлегии канц- 
принадлежностями. Партор
ганизация должна и обязана 
знать, как идет очередной 
номер, какие вопросы и те
мы поставлены в нем, на
сколько злободневны мате
риалы и т. п. К сожалению, 
просматривая номера завод
ских стенгазет, беседуя с 
редакторами, не видишь и 
не слышишь о такой помо
щи коммунистов некоторых 
подразделений.

Это прежде всего отно
сится к третьему сборочно
му цеху и электроцеху. 
Здесь не чувствуется твер
дых направляющих рук 
коммунистов. Материалы 
собираются в авральном 
порядке. Их содержание не 
отражает всех цеховых дел. 
Номера выходят только по 
праздникам, их выпуск иног
да срывается.

Подобное положение и в 
штамповочном цехе, где ред
коллегия предоставлена са
мой себе.

—  Нашей работой чаще 
интересуется цехком, а 
не парторг, —  говорит ре
дактор Владимир Расенн.

Конечно, хорошо, ' когда 
парторг или члены цехового 
бюро советуют и подсказы
вают. но, с другой стороны, 
члены редколлегии сами 
должны быть инициативны. 
Нельзя ждать, когда придут 
и предложат что-то. Надо 
самим ходить, убеждать, 
требовать, добиваться необ
ходимой помощи.

Шесть лет назад наша 
цеховая газета «Ритм» (тог

да «Инструментальщик») 
была очень бесцветной и 
слабой. Это объяснялось
тем, что в редколлегию из
бирались люди, не и.меющие 
желания и склонностей к 
газетной работе. Мне, как 
редактору, практически
не по.могал.

Дело пошло на лад тогда, 
когда в новый состав ред
коллегии вошли Ф. Спрагов- 
ский и Т. Процюк, а партор
ганизацию возглавил В. В. 
Морозов. Теперь члены ред
коллегии не ждали «манны 
небесной», указаний сверху, 
а вникали во все стороны це
ховой жизни. Поэтому в га
зете появились выступления 
прямые, принципиальные, с 
дельными предложениями.

«В цехе есть недостатки, 
нарушения дисциплины. Ма
териалы об этом стареют, 
так как газета выходит раз 
в месяц. Предлагаю 2 — 3  
раза в месяц выпускать 
«Сатирическое приложе
ние», —  сказал как-то 
Ф. Спраговский. С тех пор 
«Выбрасыватель» бичует 
все, что тормозит производ
ство, что бросает тень на 
жизнь коллектива.

Тут же несколько слов о 
секретаре парторганизации 
Б. В. Морозове. Он старший 
контрольный ■ мастер. Своих 
хлопот хватает. Но Борис 
Васильевич всегда выкроит 
время для газеты. И когда 
он подходит к моему стан
ку, я знаю, что он раскроет 
блокнот и скажет: «Вот кое- 
какие наброски есть, давай
те соберемся, обсудим. Ес
ли приемлемо, в следующем 
номере и дадим материалы 
по этим вопросам».

Нередко дельные советы 
редколлегии дает и началь
ник цеха В. М. Попов. За
интересованность админист
рации и партбюро цеха в 
том, чтобы газета была со
держательной и острой, —  
одна из основ успеха, одна 
из гарантий, что газета не 
будет пустоцветом. Наш 
совместный труд не пропал 
даром. Газета в цехе доста
точно авторитетна, и два го
да подряд мы держим пер
вое место среди редколле
гий стенгазет предприятий.

В любом цехе и отделе 
возможен выпуск хорошей 
газеты, если коммунисты ви
дят в ней свой печатный ор
ган, постоянно интересуют
ся и помогают редколлегии 
так, как в нашем цехе.

В. КУРИЛОВ,
токарь манометрового 

завода.

По следам наших выступлений
«Н ЕО П РА В Д А Н Н О Е
С П О К О Й С Т В И Е »

Под таким заголовком 16 
сентября был опубликован 
рейдовый материал коллек
тивного корреспондента 
«Красного знамени»— чаин- 
ской районной газеты «За 
коммунизм». В нем вскры
вались недостатки в работе 
колхозов и совхозов по 
подготовке к зимовке обще
ственного скота.

Заместитель начальника 
Чаинского райсельхозуправ- 
ления тов. Жданов сообщил 
в редакцию, что рейдовый 
материал был обсужден на 
совещании руководителей 
хозяйств и секретарей парт
комов в райкоме партии. 
Критика признана правиль
ной. Вопрос о подготовке к 
зимовке скота обсуждался 
на сессии райсовета депута
тов трудящихся.

По решению райкома 
партии и райисполкома соз
дана специальная комиссия, 
которая контролирует вы
полнение мероприятий по 
переводу скота на стойло
вое содержание и увеличе
нию производства животно
водческой продукции. Мо
лочные гурты своевременно 
переведенЬ! в подготовлен
ные скотобазы, организова
на подкормка коров сочны
ми и концентрированными 
кормами.

Намечены меры для вне
дрения в хозяйствах опыта 
животноводов колхоза име
ни Ленина по интенсивному 
откорму крупного рогатого 
еЖота.

Приняты все меры для 
пополнения запасов грубых 
и сочных кормов, для их 
хозяйского использования.

чановского отделения Томского опытно-проиэводствен- 
ного хозяйства областной сельскохозяйственной опытной 
станции тов. Попова Л. Н., начальник областного управ
ления сельского хозяйства тов. Либа И. Г., а также ди
ректор треста «Скотооткорм» тов. Шурупов В. Г., на
чальник областного производственного управления хлебо
продуктов и комбикормовой промышленности тов Алту
хов И. Н.

По обсужденному вопросу областной Совет принял со
ответствующее решение.

Областной Совет избрал тов. Матусову М. Я. замести
телем председателя областного суда, тов. Исаеву Л. Г. 
— членом областного суда.

Областной Совет освободил тов. Сотникова А. Д. от 
обязанностей депутата и заместителя председателя ис
полкома областного Совета в связи с выездом на посто
янное жительство за пределы области.

(Подробный отчет о сессии областного Совета будет 
опубликован в следующем номере нашей газеты).

ЖЧА.'

V .

Вот уже одиннадцать 
лет работает в первом авто
предприятии города Томска 
водитель М. П. Лавров. Ле
нинскому юбилею —  удар
ный труд! Таков его де
виз в эти дни. И девнз 
этот выполняется: еще в
апреле нынешнего года Ми
хаил Петрович выполнил пя
тилетнее задание на 122 
процента. В дни уборки 
урожая ударник коммуни
стического труда М. П. Лав
ров еще раз подтвердил его 
весомыми тоннами зерна, 
которое он вывозил с полей 
Томского опытного хозяйст
ва. Плановое задание на 
уборке выполнено на 138  
процентов.

На 168 процентов выпол
нил план вывозки сельхоз
продуктов и его товарищ по 
работе шофер Т. А . Баби- 
нович. Он, как и Лавров, в 
числе тридцати четырех во
дителей автотранспортного 
предприятия, выполнивших 
пятилетку.

НА СНИМКЕ: М. П. Лав- 
ров (слева) и Т. А . Бабино-
ВИЧ.

НЕФТЯНАЯ МАГИСТРАЛЬ БЕРЕТ РАЗБЕГ
ЗАКОНЧЕНО ПРОЕКТИРОВАНИЕ НЕФТЕПРОВОДА АЛЕКСАНДРОВСКОЕ -  ТОМСК -  АНЖЕРО - СУДЖЕНСК

Московский ордена Тру
дового Красного Знамени 
институт «Гипротрубопро- 
вод» закончил разработку 
проектного задания на 
строительство магистраль
ного нефтепровода Алек
сандровское —  Томск —  
Анжеро-Судженск. На днях 
в Томске находились ди
ректор этого института 
М. Н. Шпатаковский и глав
ный инженер проекта Г. А. 
Брук. Наш корреспондент 
Ю. Гришаев встретился с 
ними и попросил рассказать 
о том, что будет представ
лять из себя это строитель
ство и в какие сроки пред
полагается его завершить.

—  Наш институт, —  ска
зал Михаил Никифорович 
Шпатаковский, — проекти
рует не первый трубопровод 
в Западной Сибири; В 60-е 
годы здесь начала бурно 
развиваться нефтедобываю
щая промышленность. С от
крытием богатейших место
рождений нефти сразу же 
возникла проблема тран
спортировки ее. Речной 
флот, естественно, не мог 
справиться с этим. И вот 
первый трубопровод Шаим
— Тюмень, который был по
строен 6 1965 году. Затем
—  магистраль ■УствШаяын
—  Омск, давшая выход 
жидкому топливу из место
рождений Средней Оби. А в 
начале нынешнего года этот 
нефтепровод пришел «а том
скую землю. Наметилось 
кольцо, по которому тюмен
ская и томская нефть могла 
бы устремиться в Трансси
бирскую магистраль. В 
1967 году наш институт

приступил к изысканию 
трассы магистрального 
трубопровода Александров
ское —  Томск —  Анжеро- 
Судженск, обеспечивающего 
кратчайший путь нефти в 
восточные районы страны. 
Эта работа закончена. Нуж
но сказать, что в проектно- 
изыскательских работах уча
ствовали, кроме нашего ин
ститута, также Томский фи
лиал- «Энергосетьпроекха», 
«Томскгражданпроект», Но
восибирское отделение «Гип- 
росвязи», «Гипроречтранс». 
Таким образом, учтен весь 
комплекс вопросов, связан
ных со строительством неф
тепровода. Проектное зада
ние разработано в. сжатые 
сроки и в немалой степени 
благодаря всесторонней по
мощи местных организаций. 
Пользуюсь случаем, чтобы 
выразить благодарность то
мичам за их поддержку.

—  Эта магистраль, .—  
продолжил беседу Гораций 
Арон-оеич Брук, ■— имеет 

. свои неповторимые особен
ности. Она пройдет -по забе- 
лоченным, мало . обжитым 
районам. Чтобы проложить 
650  километров труб —  та
кова протяженность трубо
провода. — надо дважды пе
ресечь Обь, пересечь Васю- 
ган и Парабеяь, не ■ говоря 
уже о малых реках, овра
гах и озерах, которыми так 

■богата обская.пойма.
Нефтепровод начнет свой 

, путь от Стрежевого, где бу
дет построена мощная на
сосная станция с резервуар
ным парком, гарантирую
щим бесперебойную работу 
трубопровода, его макси

мальную производитель
ность. Около Медведева —  
переход через Обь, а даль
ше большую часть пути 
нефтепровод пойдет лево
бережьем. 810 километ
ров нефтепровода приходит
ся на территорию Томской 
области. Первая его очередь 
должна вступить в строй в 
1972 году, полное освоение 
намечается к 1980 году. 
Впервые здесь, в Западной 
Сибири, будут применены 
трубы диаметром 1.220 
миллиметров. Нефтяники 
получат новейшее оборудо
вание.

Начинается строитель
ство, какого еще не знали 
томичи. Напомню, что од
них только труб надо завез
ти на трассу 656 тысячи 
Тонн. 11редсюиг построить 
нефтеперекачивающие стан
ции, резервуары, жилые 
поселки городского типа, ре
конструировать существую
щие населенные пункты, 
где ЭЮ будет необходимо. 
Кроме того, придется соору
дить большое количество 
мостов и переходов. Стои
мость строительства исчне- 
rifeefon i сотнями миллионов ; 
рублей.
... — Магистрал.ь ..... очень
энергоемкая, —  сказал да
лее тов. Брук. — Общая по
требность ее равна мощнЬ- 
сти первой очереди Днепро
гэса. Как будет решаться 
эта проблема? В Томской 
области энергетика развита, 
к сожалению, очень слабо. 
Особенно в северных рай

онах. Поэтому имеется в ви
ду, что к Стрежевому подой
дет ЛЭП из Тюменской об
ласти. От Томска до Пара- 
бели заканчивается проекти
рование ЛЭП-220, строи
тельство которой • необходи
мо ускорить. А  дальше от 
Парабели придется вести 
отдельную ЛЭП. Она станет 
мостом между тюменской и 
томской энергосистемами. 
Это будет второе энергети
ческое кольцо Западной Си
бири.

Проектом предусмотрено 
сооружение радиорелейной 
связи вдоль трассы нефте
провода. Прилегающие к 
трубопроводу населенные, 
пункты получат возмож
ность смотреть передачи 
Центрального телевидения.

Для тех, кто будет обслу
живать трубопровод, наме
чено построить поселки го
родского типа на 5 00— 600 
жителей каждый. В них пре
дусмотрены все необходи- 
1цые удобства.

Строительство такого 
мощного нефтепровода по
требует' немалых усилий от 

' томичей. Трасса идет .через 
болота —  148 километров, 
обводненную местность —  
бoЛё̂ ё 500 километров, . по 
тайге, которая будет «со
провождать» строителей 
большую часть пути. Сюда 
направится большой поток 
грузов. Готовы ли к этому 
речники и авиаторы? Нет. 
А  ведь транспортировка

оборудования может стать 
главным тормозом. Нефтя
ная магистраль пойдет вдоль 
Оби. И наиболее эффектив
ный способ доставки труб—  
в половодье на плоскодон
ных баржах, . когда любая 
речувдка становится рекой. 
Надо подумать о причалах, 
о возможностях Томского 
речного порта принимать и 
перерабатывать грузы. И 
подумать надо уже сейчас. 
А  речники что-то не спешат.

Определенная часть обо
рудования будет перебра
сываться по воздуху. Но к 
приемке тяжелых транспорт
ных самолетов не готова ни 
одна площадка в северных 
районах. Взлетно-посадоч
ные полосы даже не проек
тируются. Авиаторы, оче
видно, полностью положи
лись на возможности и ини
циативу местных организа
ций. Хотя в Тюменской об
ласти им пришлось по-на
стоящему взяться за рекон
струкцию и строительство 
аэропортов. Пора и Западно- 
Сибирскому управлению 
гражданской авиации за
няться этим делом. Мне 
пришлось бывать в Колпа- 
шеве’ вгдальше на'^'севере. 
Разве это площадки для cft- 
мвяетов? Благодушие авиаг 
торов просто поразительно.

Немалые трудности ожи
дают строителей. Правда, за 
6 лет строительства нефте
проводов в Сибири накоплен 
большой опыт. Знакомы ус
ловия работ, их специфика. 
Знакомы и пути преодоле
ния трудностей.

В Томск прибыли первые 
строители — представители 
организаций и иредприятии, 
которым поручено сооруже
ние нефтепровода. Вот что 
сказал 'в беседе е коррес
пондентом зам. начальника 
технического отдела треста 
«Союзподводгазстрой» О. С. 
Зуев;

—  Наше управление 
специализированное управ
ление подводно-технических 
работ .№ 8 —  заканчивает 
работы на подводных пере- 
ходах самого северного в 
мире газопровода Мессояха 
—  Норильск. Дважды под
водники пересекали Енисеи. 
Такой переход ■— в услови
ях вечной мерзлоты, за 69-й 
параллелью,— впервые осу
ществлен в отечественной 
практике.

Говорю об этом потому, 
чтобы подчеркнуть; подвод
ники-строители умеют рабо
тать в суровых сибирских 
условиях, готовы к трудно
стям, какие их ожидают на 
томском севере. В настоя
щее время управление при- 
cTjĵ nacT к сооружению круп
нейших водных переходов 
через Обь и Васюган. Для 
разработки подводных тран
шей только на этих трех пе
реходах потребуется удалить 
около миллиона кубометрой 
грунта. Сюда уже прибыл 
начальник береговой базы. 
Начали поступать трубы. 
Подводники постараются 
сделать все, чтобы новый 
нефтепровод вступил в строй 
действующих в намеченный 
срок.

Ш№

Много лет является про
пагандистом директор Ка
занской восьмилетней шко
лы Асиновского района 
Александра Михайловна 

Жукова. Наступил новый 
учебный год в сети партий 
кого просвещения. И, как 
всегда, Александра Михай
ловна отлично подготови
лась к занятиям.

Фото Э. Стойлова.

ПОЧЕМУ В ДЕФИЦИТЕ 
ВАЛЫЩ

Ергайскнй леспромхоз, 
что в Криврщеинском рай
оне, —  одно из предприя
тий, руководители которого 
сделали правильные выводы 
из горького опыта прошед
шей зимы. Впрочем, здесь и 
в прошлом году к зиме гото
вились заранее, а потому 
суровые морозы пережили 
относительно спокойно. 
Главное, в леспромхозе бы
ли подготовлены утеплен
ные гаражи. Это позволило 
держать тракторы в постоян
ной готовности. На их за
водку требовались минуты. 
А  после смены, в тепле, 

• трактористы могли спокойно 
осмотреть трактор и ликви
дировать неисправности, не 
доводя дела до больших 
аварий.

И в этот раз в леспром
хозе сделано многое, чтобы 
зима не застала лесозагото
вителей врасплох. Ранним 
летом во всех коллективах 
прошли производственные и 
партийные собрания, на ко
торых обсуждался вопрос о 
подготовке к осенне-зимне
му лесозаготовительному 
сезону. На этих собраниях 
утверждались сроки выпол
нения работ, назначались 
ответственные, сразу опре
делялась материальная база 
для производства работ.

Сейчас, можно сказать, в 
Красном Яре пожинают пло
ды. По-прежнему главное 
внимание было уделено 
строительству гаражей. Его 
осуществляла бригада из 
четырех человек, которой 
были приданы бульдозер и 
трелевочный трактор. Опла

та аккордная. В бухгалте
рии подсчитано, что каж
дый вновь построенный га
раж обошелся леспромхозу 
в тысячу рублей. Га
ражи расположены в цент
ре лесных массивов, так что 
больших переездов зимой 
не предвидится.

Весной, во время поло
водья, леспромхоз понес 
большие убытки. По сути 
заново пришлось строить 
нижний склад на 80 тысяч 
кубометров леса. Для этого 
нужно было очистить пло
щадь в 20 гектаров, прове
сти 2 километра УЖД, со
орудить 10 эстакад, котло- 
пункт, обогревательные буд
ки. Трудно бы пришлось 
леспромхозу — ведь у него 
и другие стройки есть. По
могли пенсионеры А. Г. Ор
ленке, М. Я. Шарепа, А. Г 
Щедрин, М. И. Жилин, Н. С. 
Крохога и другие бывшие 
рабочие леспромхоза. Они 
организовали бригаду и в 
горячее время пришли на 
помощь своему родному 
предприятию.

Обеспечен леспромхоз и 
зимними дорогами. В ответ
ственное время все дорож
ные механизмы работали в 
две смены.

На территории гаража 
выстроились в ряд, словно 
игрушечные, домики, по.хо- 
жие на большие лежащие 
на бону бочки. Аккуратно, с 
любовью сделанные, выкра
шенные в два цвета, они 
так и манят к себе красотой 
и уютом. В этом году обо
гревательные будни получит 
каждая комплексная брига-
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НОРИЛЬСК (Краснояр
ский край). Инженеры Но
рильского ордена Ленина

горне - металлургическо г о 
комбината защитили белее 
30 кандидатских диссерта

ций.
Научный поиск инжене

ров направлен на совершен
ствование технологии про
изводства, разработку и соз
дание современных агрега
тов. Исследование, напри
мер, заместителя главного 
металлурга комбината А. М. 
Орлова дало возможность в

пять раз увеличить извле
чение ценных металлов из 
руд. Около пяти миллионов 
рублей экономии даст внед
рение в производство иссле
дований начальников отде
лов никелевого завода Г. М. 
Шмелева и медного заво
да —  В. В. Мечева.

КЕМЕРОВО. В Кузбассе

открыт еще один, седьмой 
по счету, вуз —  Кемеров
ский государственный ин
ститут культуры. 210 сту
дентов— энтузиастов куль
турно-просветительной рабо
ты из различных городов и 
районов Советского Союза 
пришли в его аудитории.

В нов<ш фа-

да, работающая на верхнем
складе. Обеспечены тепля
ками рабочие нижнего скла
да и узкоколейной железной 
дороги.

Одним словом, все, что 
зависело от самого леспром
хоза, от его рабочих и ру
ководителей, здесь сделано. 
Сложнее обстоят дела с ме
ханизмами. Сейчас, на поро
ге зимы, до полной уком
плектованности не хватает 
лебедок, автоприцепов, нет 
резервных тракторов, не все 
бригады обеспечены гидро- 
клиньями. При определен
ной изворотливости и сдесь 
можно выйти из положения. 
Кое-что из механизмов мож
но восстановить своими си
лами. часть неисправной 
техники отправить на ка
питальный ремонт в Аси- 
новские мастерские.

Но есть одна проблема в 
леспромхозе, которая заслу
живает более пристального 
внимания. В плане подго-, 
товни к зиме предусматри
вается иметь 97 вальщиков.
В графе «выполнено на 1 
октября» стоит скромная 
цифра, —  60.

Может быть, имеющихся 
вальщиков вполне доста
точно? Ничего подобного. С 
тем, что их не хватает уже 
сейчас, в леспромхозе стал
киваешься буквально на 
каждом шагу. В Краснояр
ском лесопункте, самом пе
редовом на предприятии, не 
все бригады перешли на по
луторасменную работу и на 
работу челночны.м методом. 
Почему?

Технорук Н. Д. Толстых:

Ш А Н Я Ж П
культет библиотековедения 

и библиографии и факуль
тет культурно-просветитель
ной работы с дирижерско- 
хоровым, балетмейстерским 
и режиссерско-театральным 
отделетаями.

В будущем году институт, 
призванный готовить высо-

—  Не хватает вальщи
ков.

По плану в Ергайском 
леспромхозе на подготовке 
лесосек к рубке должны ра
ботать 9 бригад. Есть толь
ко 3. А  поэтому в том же 
Красноярском лесопункте 
лесосеки подготовлены не

брежно? Даже после валки в 
деляне остается много суш
няка, .волоки содержатся в 
беспорядке. А  причина од
на; не хватает вальщиков.

В первом квартале 1970  
года, по словам главного 
инженера леспромхоза Г. С. 
Гончарова, предприятию не 
будет хватать 50 рабочих. 
Добрая половина из этого 
числа — вальщики.

Сказать, что руководите
ли плохо относятся к подго
товке кадров, нельзя. На
пример, шоферов по плану, 
доведенному предприятию 
комбинатом «Томлес», тре
буется 150, а на самом де
ле их 156. Благополучно, 
хотя и хуже, чем с шофера
ми, обстоят дела с тракто
ристами. А  вот с вальщика
ми...

Как же так? Почему не 
находится желающих на 
прямую работу лесозагото
вителей? Почему, прежде 
чем получить трактор или 
машину, словно в качестве 
наказания, специалист на
правляется на валку? Поче
му неохотно берет в руки 
«Дружбу» молодежь?

Обеспокоенный нехваткой 
вальщиков, партийный ко
митет леелромхоза поставил 
эти вопросы на одном 
из партийных собраний. Од
нако никаких сдвигов после 
этого не произошло. Коми
тету ВЛКСМ было поруче
но подобрать из комсомоль
цев несколько человек, 
желающих учиться на валь
щиков. Он с этим заданием 
не справился. Сказать, что 
вальщик в леспромхозе не в 
почете, —  нельзя. Первое 
уважение— вальщику. Пер
вая премия —  ему же. В 
чем же дело?

Не стоит закрывать глаза 
на то, что в наш век меха

низации каждый стремится 
получить соответствующую 
веку специальность. Безус
ловно, сидеть за баранкой 
легче, чем зимой по пояс 
в снегу таскать от дерева к- 
дереву тяжелую бензопилу) 
А  потом шофером или трак
тористом можно везде рабо
тать, а вальщик своей спе
циальностью только к лесу 
привязан. Вот и получает
ся, что в большом леспром
хозе нашли восемь человек, 
пожелавших учиться на 
вальщика. А  в остальном 
надеются на приезжих. На
дежда, прямо нужно ска
зать, зыбкая.

Где же искать выход?
—  Мы все испробовали, 

отвечает на этот вопрос 
начальник отдела кадров 
А. П. Сизов, —  однако сдви
гов мало. Остается одно —  
работать старым методом...

Я не первый раз слышу 
высказывяния на эту .тему. 
Каждый лесозаготовитель 
знает, что до образова
ния комплексных бригад 
валка была отделена ot 
трелевки. Вальщик был 
заинтересован в повышений 
производительности своего 
труда. Сейчас вальщику нет 
смысла валить больше, чем 
вьщезет трактор’ его брига
ды. А  если его вывести из 
бригады, он сможет свалить 
столько, что хватит для ра
боты двух тракторов, ко
нечно, в этих условиях по
требуется . особенно тща
тельное соблюдение техно
логии валки, возникнет мно
го дополнительных трудно
стей (особенно в зимний пе
риод). Но это даст и прямую 
выгоду: один вальщик смо
жет обслужить больше 
тракторов, чем он это дела
ет сейчас, а в, результате в 
целом леспромхозу потре
буется меньше вальщиков.

Как бы там ни было, а 
проблему обеспечения лес
промхоза вальщиками необ
ходимо решать. Ведь с\дьбу 
лесозаготовок решают они.

В. ЯКУШЕВ.
п. Красный Яр,

Кривошеинский район.

коквалифицированные кад
ры для культурно-проеветн 
тельных учреждений, рас
ширит свою деятельность. 
Будут созданы новые отде
ления, организовано вечер
нее и заочное обучение.

НОВОСИБИРСК, Ново- 
сибиреко1иу переаважнрму

драматическому театру ис
полняется сорок лет. За 
время своего существова
ния этот «театр на колесах» 
выступал в сотнях деревень, 
поселков и городов Сибири 
и Дальнего Востока, в  ньь 
нешнем сезоне он даст свой 
10,000-4 ■ спектакль. ■
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Н л о к н о т а о ^ у р п а л и с та специалистом своего.

ДРУГ ЮРИЯ ГАГАРИНА
Корреспондентские блок

ноты... Немало страниц в 
них посвящено встречам, бе
седам с Юрием Алексееви
чем Гагариным. Вот корот
кая запись: «Гагарин о Геор
гии Шонине, своем друге. 
Вместе служили. Вместе 
пришли в отряд».

Далее следует запись рас
сказа первого космонавта.

О Георгии можно сказать 
много. Ведь мы служили 
вместе на Севере, почти од
новременно проходили отбор 
в отряд космонавтов, вместе 
приехали в «Звездный горо
док». И он, и я начали за
нятия в первой группе буду
щих космонавтов.

После Ейского училища 
Георгий служил на Балтий
ском флоте, был морским 
летчиком, как и Павел Бе
ляев. Затем его перевели к 
нам, истребителям. Этого 
молодого, веселого, энергич
ного человека я встречал 
часто' в клубе офицеров, на 
спортивных соревнованиях.

Ближе мы познакомились, 
когда я узнал, что летчик

тоже мечтает о неизведан
ных полетах в звездные да
ли. Мне довелось раньше 
выдержать «медицинский 
экзамен»., ему ■— несколько 
позже. Я от души порадо
вался за товарища, узнав, 
что для него волнения тоже 
позади.

В отряде я имел возмож
ность убедиться во многих 
качествах Георгия как че
ловека й летчика. Волевой, 
очень толковый, упорный в 
учебе и тренировках, мой 
коллега по Северу обычно 
работал на больших нагруз
ках. Космонавты отмечали, 
что. он умеет, в полном 
смысле этого слова, весь вы
ложиться, если того требу
ют обстанов1ка и учебная 
программа.

Вы спрашиваете, кто из 
летавших в Космос обхож на 
Георгия? Пожалуй, никто. 
Это относится и к тем, кто 
еще не летал. Люди все раз
ные. Кажд|>1й с ярко выра
женной индивидуальностью.

Когда шла эта беседа с 
первым космонавтом, Шо-

нин еще был слушателем 
Военно-Воздушной инженер
ной академии имени Н. Б. 
Жуковского. Юрий Алексе
евич подчеркнул, что учится 
он только на «отлично». Од
новременно с освоением кос
мической программы Геор
гий в академии сам обстоя
тельно изучал те разделы, 
которые его товарищи еще 
не проходили. Сдавал заче
ты параллельно —  плано
вые и сверхплановые. Это 
явилось еще одним доказа
тельством воли, настойчиво
сти, умения работать само
стоятельно.

—  Георгий хороший
спортсмен, —  продолжал 
Юрий Алексеевич. —  Его 
страсть —  волейбол и бас
кетбол. Плавает он очень 
хорошо. Мастерски играет в 
хоккей. Круг интересов кос
монавта весьма широк. Лю
бит кино, изобразительное 
искусство, сам неплохо ри
сует. Одно время являлся 
членом редколлегии отряд
ной стенной газеты «Неп
тун». Но особое пристрастие

питает к театру. Большой 
театрал!

Для полной характери
стики добавлю —  Шония 
очень общительный человек, 
любит шутку, ну а если, под
ковырнет, так подковырнет.

Теперь об авторитете 
среди товарищей. Большое 
дело, когда живешь душа в 
душу с коллективом. Друж
ба ■— закон отряда космо
навтов. И надо сказать, что 
Георгий Шонин пользуется 
немалым авторитетом.

Коммунист Шонин второй 
год является секретарем на
шей партийной организации. 
С работой справляется хоро
шо. А  ведь надо иметь в ви
ду, что занятия в академии, 
тренировки отнимают много 
времени, сил.

Георгий, как и другие 
члены отряда, бывал на кос
модроме Байконур, видел 
старты космических кораб- 

. лей. Он мог ясно предста
вить, как будет проходить 
старт того корабля, на кото
ром ему выпадет счастье от
правиться в космос. Во вре

мя полетов Шонин побывал 
в разных местах страны, вел 
наблюдения за тем, как кос
монавты выполняют наме
ченную программу.

Вас интересует . реакция 
Шонина на полеты друзей? 
Конечно, ему, как и другим, 
очень хотелось быстрее за
нять место в кабине косми
ческого корабля. Но Геор
гий всегда, от души радо
вался успехам товарищей, 
горячо поздравлял их с ус
пехом.

В отряде Шонин прошел 
ту же программу, что и дру
гие кандидаты. Одно время 
он болезненно реагировал 
на центрифугу, но потом все 
обошлось. Упорная трени
ровка сделала свое дело. 
Организм привык к пере- 
грузка.м, первые неприятные 
ощущения забылись, а запи
си о них остались лишь у 
медиков.

Необходимо подчеркнуть, 
что космонавт успешно вы
полнил учебную программу, 
став за несколько лет кос
мической подготовки , отлич

ным 
дела.

Юрий Алексеевич вспом!- 
нил зачеты о гочовиости к  
полету, которые сдавал 
Георгий Шонин. Специали
сты в области промышленно
сти, конструкторы, медики 
задавали ему множество во
просов —  о системе кораб
ля, о полетном задании, Ге
оргий выдержал «натиск» 
экзаменаторов. Три с поло
виной часа продолжалась 
беседа, от которой зависело 
решение главного вопроса—  
готов ли летчик к космиче
скому рейсу, к такому, в ко
торый не отправлялся еще 
ни один космонавт. Члены 
комиссии пришли к едино
душному выводу: «Подго
товлен отлично». Так и за
писано в протоколе, заклю
чил Гагарин.

* * *
Прошло время. Сегодня 

мы слышим из корабля 
«Союз-6» голос Георгия 
Шонина, видим на телеэк
ранах, как он работает. И 
снова, в который раз, вспо
минается все, что говорил 
несколько лет назад о нем 
его друг н наставник Ю. А . 
Гагарин. Георгию Шонину, 
когда оа вернется на Зем
лю, будет приятно прочи
тать, как отозвался о нем, 
как высоко ценил его Юрий 
Гагарин.

Б. ЛУКЬЯНОВ, 
корр. ТАСС.

РЩ:

Н А СНИМКЕ: пилот корабля подполковник Георгий 
Степанович Шонин с женой Лидией Федоровной, дочкой 
Нинон и сыном Андреем у себя дома.

Фото в. Черединцева. (Фотохроника ТАСС).

С Е М Е Р О  
Ш А .  О Р Б И Т Е

Каждый новый полет со
ветских пилотируемых ко
раблей является новым 
вкладом в развитие косми
ческой техники. Решение 
разнообразных научных за
дач. испытание и проверка 
бортовых систем корабля, 
отработка техники пилоти
рования входят в программу 
начавшегося эксперимента 
кораблей «Союз-6» и «Со
юз-7». 13 октября эта про
грамма получила свое даль
нейшее развитие —  на око
лоземную орбиту выведен 
трютий за эти три дня ко
смический корабль «Со
юз-8». Пилотируемый эки
пажем в составе командира 
корабля Владимира Алек
сандровича Шаталова и 
борт-инженера Алексея Ста
ниславовича Елисеева, «Со
юз-8» совершил первые 
витки. Начался групповой 
полет трех пилотируемых 
космических кораблей. Эта 
—  весьма значительный 
шаг в дальнейшем развитии 
мировой космической техни
ки.

В чем особенности груп
пового полета, впервые од
новременно совершаемого 

тремя кораблями? Какие его 
характерные черты? Преж
де всего, сам тот факт, что 
три сложнейших ракетно- 
космических комплекса «Со
юз» были изготовлены, про
шли всестороннюю комплек
сную проверку, своевремен
но подготовлены к реше
нию важнейших задач кос
монавтики, показывает чет
кость организационной
структуры, прогрессивность 
методов управления и пла
нирования крупными и дли
тельными научно-техниче
скими и производственными 
процессами. Много нового 
вносит групповой полет трех 
кораблей и в саму космиче
скую технику, в ее техноло
гические процессы. Начать 
хотя бы с того, с чего начи
нается любой космический 
рейс —  с надежной подго
товки ракетно-космического 
комплекса, с разносторон
ней проверки ракеты и ко
рабля в специальном мон
тажно-испытательном кор
пусе. Сложность этого пред
варительного этапа в дан
ном случае возросла в три 
раза —  прямо пропорцио
нально числу ракетно-кос
мических комплексов. Са
моотверженный труд испы
тателей и монтажников, пре
красная организация работ 
дали возможность выпол
нить это в предельно сжа
тые, точно запланированные 
сроки.

Последним звеном длин
ного «земного пути» кораб
ля является стартовый 
комплекс. Большие коллек
тивы людей осуществляют 
здесь последнюю проверку, 
подготовку корабля и раке
ты, заправку топливом. И

мы знаем, мы стали этому 
свидетелями, как точно по 
звездному расписанию ушли 
в космос один за другим три 
космических корабля «Со
юз».

Совершенная техника, 
вдохновенный труд людей 
позволили сделать это. И 
лучшей наградой всем, кто 
готовил, собирал, испыты
вал и отправлял в звездный 
рейс эти корабли, является 
их успешный полет.

Сложнейшую техниче
скую задачу решает служба 
командно - измерительного 

комплекса и координацион
но-вычислительного центра. 
Групповой полет кораблей 
«Союз-6», «Союз-7» и «Со
юз-8» надежно обеспечи
вается наземными команд
но-измерительными ком
плексами. Оснащенные со
вершенными средствами 
траенторных и телеметриче
ских измерений. телевиде- 
нвивщ связи, измерителвявю 
пункты страны ведут посто
янную работу по приему и 
оперативной обработке по
ступающей с кораблей ин
формации, осуществляют 
прямую связь с экипажами. 
Для расширения этой связи 
с кораблями используются 
и научно-исследовательские 
суда Академии наук СССР, 
находящиеся ' в океанских 
просторах. Ответственную 
работу по сбору и оценке 
поступающей информации 
проводит и координационно
вычислительный центр. По
тек информации от трех ко
раблей огромен, и от пра
вильной, четкой и своевре
менной отработки и оценки ■ 
ее во многом зависит ус
пешное выполнение опера
ций полета. Подобная зада
ча очень сложна в техниче
ском отношении и в прак
тике мировой космонавтики 
осуществляется впервые, 
при этом очень уверенно и 
бесперебойно. Все время 
Поддерживается устойчивая 
радио и телевизионная 
связь с тремя кораблями.

Групповой полет трех ко
раблей позволил создать сво
еобразную динамическую ко
смическую систему. Каж
дый корабль, входящий в 
эту систему, имеет широкие 
возможности маневрирова
ния в полете, изменений па
раметров орбиты в большом 
диапазоне высот. В этом 
полете корабли уже прове
ли ряд динамических опера
ций по ориентации и стаби
лизации, а также коррекции 
орбиты полета. Для выпол
нения коррекции все кораб
ли серии «Союз» оснащены 
жидкостной реактивной дви
гательной установкой. Два 
двигателя (основной и дуб
лирующий) этой установки 
имеют тягу по 400 кило
граммов, что дает возмож
ность кораблю «Союз» со
вершать маневры до высоты 
1.300 км. Двигательная

установка размещена в при
борно-агрегатном отсекб: 

расположенном рядом с ка 
биной космонавтов. Разворо
ты корабля при его ориента
ции осуществляются с по
мощью системы реактив
ных двигателей малой тя
ги, установленной на кор
пусе отсека.

На высотах порядка 200  
километров, где пролегают 
трассы трех кораблей «Со
юз», плотность атмосферы 
незначительна. Но все же 
присутствие даже незначи
тельных следов атмосферы 
постепенно оказывает тор
мозящее действие на ко
рабль. Этот эффект увели
чивается еще за счет боль
ших размеров «Союзов». В 
результате постепенно ■ сни- 
жаетея высота полета ко
рабля, а в более плотных 
слоях атмосферы кордбль 
еще больше притормажи
вается. В конечном итоге 
это может привести к его 
преждевременной посадке. 
Систёмы кораблей «Союз» 
позволяют проводить кор
рекцию в зависимости от 
программы полета как с 
помощью ручного управле
ния, так и автоматически.

Первый групповой полет 
трех космических кораблей 
успешно продолжается. 
Очень важные эксперимен
ты провели экипажи «Сою
за-6» и «Союза-7» в области 
навигации. Г. Шонин и 
В. Кубасов отрабатывали 
методику визуальной астро
ориентации по звездам. Этот 
способ имеет важное значе
ние для космических поле
тов. Борт-инженер В. Куба
сов определял местоположе
ние корабля и параметры 
орбиты как вручную, так и 
с использованием бортовых 
навигационных средств. Для 
этого им была выполнена 
серия угловых измерений по 
звездам.

Экипаж «Союза-7» про
водил также важные техни
ческие исследования —  кос
монавты отрабатывали ме
тодику и приемы автоном
ной навигации. Проведены и 
первые научные исследова
ния. Изучалась микромете- 
орная эрозия поверхности 
иллюминаторов, фотографи
ровались участки земной по
верхности и облачный пок
ров. наблюдался дневной и 
сумеречный горизонты Зем
ли. Такая же широкая про
грамма научно-технических 
исследований выполняется 

и экипажем корабля «Со- 
юз-8». Характерной особен
ностью нынешнего группо
вого полета является одно
временное проведение науч
ных экспериментов и взаим
ное маневрирование кораб
лей.

Пожелаем экипажам кос
монавтов успешной реали
зации программы полетов.
Инженер А . КАРИЦКИИ.

(ТАСС).

Н е п о в т о р и м ы й  таеж ны й край
На тысячи километров 

раскинулась амурская тай
га. Удивительный, неповто
римый край! В бассейне 
Амура сосредоточены ог
ромные массивы сосны, ли- 
ствёииицы, ели, пихты, кед
ра. Большие площади за
нимают здесь береза (белая 
и черная), тополь, дуб, бар
хатное (пробковое) дерево, 
орех, вяз, ясень н другие. 
Мало На земле мест, где бы 
было такое разнообразие де
ревьев.

Имеется немало свиде

тельств о богатствах расти
тельности амурской тайги, 
есть отдельные ботаниче
ские исследования, но пол
ного комплексного ботани
ческого обзора этого огром
ного района долго не удава
лось осуществить.

Эту задачу решили сот
рудники Ботанического ин
ститута Академии наук 
СССР. Несколько лет рабо
тала на больших простран
ствах бассейна Амура спе
циальная экспедиция. Сей
час результаты ее работы 
опубликованы в вышедшей 
в свет в издательстве «Нау?

ка» книге «Амурская тай
га».

Новый научный труд боль
шой группы исследователей 
рассматривает строение 
амурской тайги, ее ботани
ко-географические соотно
шения, основные закономер
ности ее растительного ми
ра.

Книга представляет боль
шой интерес не только для 
специалистов, но и для ши
рокого круга читателей.
Она является как бы путе
водителем по сказочному та
ежному краю.

(ТАСС).

с о о в т е н и я
и з - з а  Р У  в е ж а Впервые в истории

ВЫСТАВКА
ПРОИЗВЕДЕНИЙ

КИОТО, 14 октября. 
(ТАСС). В одном из круп
нейших городов Японии —  
Киото открылась выставка 
произведений В. И. Ленина, 
посвященная . 100-летию со 
дня рождения вождя трудя
щихся всего мира.

Выставка организована 
издательствами «Оцуки сио- 
тэн» и «Наука» совместно 
с Обществом японо-совет
ской дружбы. На выставке 
представлены оригиналы 
первых изданий в Японии 
произведений В. И. Ленина.

Среди интересных экспо
натов выставки — фотоко
пии японской газеты :,«Хэй- 
мин снмбун», в номерах ко
торой от 15 мая и 26 июня 
1904 года были опубликова
ны письмо В. И. Ленина ре
дактору этой газеты и изло
жение одной из ленинских 
брошюр, содержащих оцен
ку русско-японской войны.

Здесь же —  перевод рабо-

В. и. ЛЕНИНА
ты в. И. Ленина «Государ
ство и революция», сделан
ный выдающимся деятелем 
японского и международно
го рабочего движения Сен 
Катаяма.

На выставке представлены 
также собрание Сочинений 
В. И. Ленина, изданное в 
Японии в 10 томах токий
ским йздательством «Ма- 
куиося» в 1926 году, много
численные работы В. И. Ле
нина, изданные в Японии до 
и после второй мировой 
войны, и, наконец, 45-том
ное четвертое издание соб
рания Сочинений В. И. Ле
нина, выпущенное на япон
ском языке в Осака изда
тельством «Оцукн- сиотэн»;

Кроме КИНГ, на выставке 
экспонируются картины, 
плакаты и фотографии, рас
сказывающие о ЖИЗНИ и 
деятельности В. И. Ленина, 
в зале проигрываются пла
стинки с записями русских 
революционных песен.

А Н Г Л И Ч А Н Е  Ч И Т А Ю Т  
ПРОИЗВЕДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА

-'■8

Ш'Ш'
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ЛОНДОН. Идеи великого Ленина завоевывают все но
вых сторонников во всем мире. Большой интерес прояв
ляют к трудам Владимира Ильича англичане. Зайдем в 
любой сколько-нибудь крупный лондонский магазин 
книг, будь то «Сентрал бунс шоп» на Грейс инн роуд, 
связанный с кооперативным издательством «Пиплс 
'пресс», издающим газету английских коммунистов «Мор- 
нинг стар», или в самый большой в стране «Фойле», рас
положенный в двух зданиях на Чэринг кросс роуд. Здесь 
всегда можно купить или заказать любую работу 
В. И. Ленина из числа переведенных на английокий язык.

В связи с предстоящим 100-летнем со дня рождения 
В. И. Ленина лондонское издательство Лоуренс энд 
Уишарт выпустило в свет сборник избранных произведе
ний В. И. Ленина. Это издательство также продолжает 
издавать собрание Сочинений В. И. Ленина в 47 томах. 
Подписчики уже получили 40 томов. В ближайшее время 
выйдут 41-й и 42-й тома. К апрелю 1970 .года все тома 
будут подготовлены к печати.

На снимке: в магазине «Сентрал букс» широко пред
ставлены труды В. И. Левина.

Фото А . Каткова.
(Фотохроника ТАСС).

, БЕРЛИН, 13 октября. 
(ТАСС). Немедленно после 
того, как ТАСС передал со
общение о запуске в косми
ческое пространство нового 
советского космического ко
рабля «Союз-8», агентство 
АДН с пометкой «молния» 
распространило эту весть о 
беспрецедентном советском 
космическом дасиерименте. 
В сообщении АДН прежде 
всего обращается внимание 
на то, что впервые в исто
рии освоения космоса Со
ветский Союз осуществил 
одновременно полет трех 
космических корайлей с се
мью космонавтами. В сооб
щении АДН подчеркивает
ся, что космонавты Влади
мир Шаталов и Алексей 
Елисеев совершашзт свой 
второй космический полет- 
и что их самочувствие от
личное.

ПРАГА, 13 октября. 
■(ТАСС). Рейсы новых со
ветских- космических кораб
лей продолжают оставаться 
новостью номер один в че
хословацкой столице. ■ Т оль
ко что, прервав свои обыч
ные передачи, одна из круп
нейших пражских радио
станций —  «Ческословен- 
ско» —  сообщила слушате
лям об успешном запуске 
космического корабля «Со
юз-8» с космонавтами 
В. Шаталовым и А . Елисе
евым на борту.

В первых комментариях 
пражского радио о полете 
«Союза-8» подчеркивается, 
что впервые в мире в кос
мосе одновременно находят
ся три космических корабля 
с семью космонавтами на 
борту.

РИМ, 13 октября. 
(ТАСС). Итальянское ра
дио внезапно прервало свою 
очередную передачу, и дик
тор сообщил, что, согласно 
полученному только что со
общению ТАСС, в Совет
ском Союзе запущен третий 
космический корабль типа 
«Союз», на борту которого

находятся уже известные 
всему миру космонавты Ша- 

' талов и Елисеев.
Итальянское информаци- 

. онное агентство АНСА не- 
медленно оповестило редак
ции газет, радио и телевиде- 

:■ ния о запуске «Союза-8». Со
ветская космическая «трой
ка», заявило агентство, вы
полняет в космосе самый 
значительный и важный эк
сперимент последнего вре
мени.

ПАРИЖ, 13 октября. 
(ТАСС). С пометкой «сроч- 

: но» агентство Франс Пресс 
передало сообщение ТАСС 

j о запуске в Советском Со- 
■?.' юзе третьего космического 
Г' корабля «Союз-8» с космо- 
5 навтами В. Шаталовым и 

А . Елисеевым на борту.
■ Французское радио в 

сообщении о запуске «Сою
за-8» подчеркивает, что это 

'• третий космический ко- 
рабль, запущенный в тече
ние последних трех дней. В 
космосе —  семБ"'"Советских 
космонавтов, подчеркивает
ся в передаче радио.

АЛЖ ИР, 13 октября. 
(ТАСС). «Срочно» —  с та- 

'' кой пометкой агентство 
Альжери Пресс Сервис пе
редало сообщение из Моск
вы о запуске в Советском 
Союзе космического кораб- 
ля «Союз-8».

i БЕЛГРАД, 13 октября. 
(ТАСС). Впервые в мире 
проходит групповой полет 
трех космических кораблей 
с семью космонавтами на 
борту. Эту новость агентст
во ТАН ЮГ, прервав свои 
обычные передачи, немед
ленно распространило для 
редакций газет, радио и те
левидения.

В космосе вновь Влади
мир Шаталов и Алексей 
Елисеев, подчеркивается з  
сообщении. Они пилотируют 
космический корабль «Со
юз-8».

Агентство назвало полет 
советских космонавтов по- 
летом «эскадры советских 
космических кораблей».

СОФИЯ. Запуск трех «Со
юзов» в космос вызвал в 
Болгарии исключительный 
интерес и всеобщее восхи
щение. Секретарь партийно
го комитета металлургиче
ского завода им. В. И. Ле
вина в гор. Пернике И. Ан
гелов сказал корреспонден
ту ТАСС: ■

—  Весь наш коллектив с 
неослабевающим вниманием 
следит за полетом советских 
космических кораблей и 
расценивает это событие 
как новое крупное достиже
ние советской науки и тех
ники. Мы уверены, что со
ветские космонавты впи
шут новую яркую страницу 
в дело освоения космоса. 
Мы гордимся подвигами на
ших друзей и братьев и 
желаем им самых больших 
успехов.

НЬЮ-ЙОРК. Как новость 
первостепенной важности 
американская печать, радио 
и телевидение распростра
нили сообщение о новом до
стижении Советского Союза 
в космосе —- запуске ко
рабля «Союз-8». Американ
ские информационные
агентства отмечают беспре- 
цедентность советского эк
сперимента.

По мнению газеты «Нью- 
Иорн тайме», запуск кораб
лей «Союз» преследует 
цель «создать постоянную 
орбитальную лабораторию 
в космосе». «Русские уста
новили рекорд, послав сра
зу семь человек в космос», 
—  подчеркивает газета. 
«Нью-Йорк дейли ньюс» 
приводит заявление амери
канских космонавтов Арм

стронга и Олдрина о том, 
что создание космической 
орбитальной платформы под 
силу Советскому Союзу.

ТОКИО. «Иомиури» в 
комментарии указывает, что 
нынешний полет советских 
космонавтов — .еще один 
шаг на пути подготовки к 
длительным космическим 
путешествиям.

Трудящиеся отвечают делом
ПРАГА, 14 октября. 

Корр. ТАСС В. Диев пере
дает:

Трудящиеся социалисти
ческой Чехословакии отве
чают делом на призыв 
Центрального Комитета 
КПЧ развивать творческую 
и трудовую инициативу в 
честь 25щетия освобожде
ния Чехословакии Советской 
Армией. В ЦК КПЧ, редак
ции центральных газет еже
дневно поступают сотни пи
сем, телеграмм и резолюций, 
в которых коллективы пред
приятий, государственных 
хозяйств и единых сельско
хозяйственных кооперативов 
рапортуют о достигнутых 
трудовых успехах, выража
ют стремление внести свой 
достойный вклад в общую 
борьбу за консолидацию 
экономического положения 
в Чехословакии.

Откликаясь на призыв 
партии, трудящиеся Восточ

нословацкого металлургиче
ского комбината в послед
нее время значительно пере
выполняют производствен
ные планы. Как пишет газе
та «Праце», за последние 
четыре рабочих смены они 

■ провели 45 скоростных пла
вок. На некоторых стале
плавильных линиях дневная 

■норма выплавки была пере
выполнена почти на 60 про
центов.

Хорошо работает коллек
тив центральной перегрузоч
ной железнодорожной стан
ции в Чиерне-над-Тиссой. Он 
ежедневно перевыполняет 
норму перегрузки товаров, 
поступающих сюда из Со
ветского Союза.

Трудовыми успехами от
вечают на призыв партии 
чехословацкие обувщики. 
Коллектив национального 
обувного предприятия «Са- 
заван» взял 'На себя обяза
тельство до конца года вы

пустить сверх плана 50 ты
сяч пар детской обуви.

К трудовому почину в 
честь 25-летия освобожде
ния присоединились и тру
дящиеся механического за
вода Витковицкого метал
лургического комбината 
имени К. Готвальда. Они 
поставили перед собой зада
чу произвести до конца го
да сверх плана машин и 
оборудования на сумму 1,2 
миллиона крон.

Не отстают от промыш
ленных коллективов и тру
дящиеся сельского хозяйст
ва. Так, труженики сельско
хозяйственных кооперативо.в 
и госхозов Северной Чехии 
и Северной Моравии с че
стью выполняют задачу 
Своевременной уборки до 
наступления заморозков са
харной свеклы. Ежедневно 
нормы по уборке сахарной 
Свеклы перевыполняются 
более чем на 10 процентов.

Расправа в Белфасте
ЛОНДОН, 13 октября. 

(ТАСС). Новые ожееточен- 
ныа столкновения между 
оккупационными войсками и 
населением произошли в 
различных районах столицы 
Северной Ирландии —  Бел
фасте. Убито 3  человека, 
около 60 получили ранения 
и более 50 арестовано.

Стремясь подавить борьбу 
севе^ирландсного народа за 
свои, права, английское пра
вительство наращивает свои

оккупационные войска в 
Ольстере. Их численность 
превышает 8 тысяч человек. 
Вчера вечером в Белфаст 
прибыли три роты первого 
полка парашютно-десантных 
частей английской армии. 
Как сообщило министерст
во обороны Англии, осталь
ная часть этого полка гото
ва к отправке в Ольстер «в 
любой момент». Войска по
лучили официальное разре
шение стрелять по демонст

рантам. Английские солдаты 
и североирландская полиция 
производят массовые обыски 
и аресты; над улицами 
устрашающе проносятся ар
мейские вертолеты.

Основной причиной не- 
прекращающихся волнений 
в Северной Ирландии яв
ляется отказ английского 
правительства и его подруч
ных в Ольстере провести 
рефо^-мы, которые покончи
ли̂  бы с бесправием, нищен 
той и безработицей в этой 
части Соединенного Коро-? 
левства.
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Но бальное платье заме- 
нило солдатское обмун- 

I дирование. Началась вой- 
i на. Вера Малахова —  во- 

енврая одного из полков 
J 284-й стрелковой дивизии, 
\ которая была сформирова- 
г на в Томске.
’ В одной из газетных за

меток. посвященных Вере 
i Ивановне, было сказано: 

«Война— совсем не жен- 
11 ское дело. Но в войну и 

; женщины были гвардейца-

усльппала стоны раненых. 
Она мужественно боро
лась за жизнь бойцов. Са
ма была ранена. А  в это 
время ее однополчанин и 
друг, выпускник Томского 
артиллерийского училища 
Илья Шуклин, вступил в 
поединок с 30 танками и 14 
из ‘них подбил.

Дивизия стояла насмерть 
и делала первые шаги в бес
смертие. Уже закаленную в 
боях, проверенную, ее пере-

КРАСНОЕ ЗНАМЯ

||

• 15 октября 1969 года

В О Е  Н В Р А Ч
В то тяжелое щземя, ког

да в боях с ф»ашвзмом ре
шалась судьба' нашей Роди
ны, на сибирские дивизии 
Красной Армии юмотрели с 
особой надеждой,, смотрели, 
как на былинны.х богаты
рей, отстаивавших: Русь от
нашествия.

Сибиряки полн0(стью оп
равдали высокие надежды 
народа, выстояли под Моск
вой и Сталинградом, дошли 
до Берлина! Сейчас бывшие 
бойцы железных сибирских 
дивизий живут и работают 
среди нас. Но мы никогда не 
должны забывать, что на их 
лицах навсегда остался от
блеск огня, которым враг 
хотел спалить нашу страну.

14 июня 1941 года шест
надцатая группа пятикур
сников Томского мединстш 
тута успешно сдала первый 
.экзамен. Настроение у всех, 
в том числе у Веры МалаХо- 
вЬй, было самым радужным. 
Оставалось всего два экза
мена, а там— выпускной ве
чер, самостюятельная жизнь, 
интересная работа врача. 
Надо торопиться, шить баль
ное платье!

ми!» О том, как фронтовые 
будни ковали из юной, 
не знавшей жизни де
вушки война-гвардейца, 

лучше всего написала 
она сама в письме с пе
редовой в сорок втором. «Те
бе не приходилось идти пеш
ком в дождь, грязь, ночами 
по 3 0 — 40 километров за 
один марш? Уже под утро 
идешь кое-как, спотыкаясь 
от усталости.' Придешь,- 
а обсушиться негде. так 
во всем сыром и гряз
ном приткнешься где-либо 
под повозкой в сене и за
снешь тяжелым сном устав
шего человека. А  на следу
ющую ночь то же самое, и 
так много ночей и дней... 
Быть может. Вика, ты ду
маешь, что женщине-врачу 
на фронте •— одно удоволь
ствие, романтика? Глубоко 
ты ошибаешься, если так 
думаешь».

Дивизия под командовани- 
I ем Н. Ф. Батюка всту- 
I  пила в бой под Кастор- 
I ной, сразу же стала на пути 
■ танковой лавины врага. 

Здесь молодой врач Вера 
Малахова увидела кровь.

брасывают на защиту Ста
линграда, на Мамаев Кур
ган. Томичи должны знать и 
гордиться тем, что Мамаев 
Курган — место самых оже
сточенных и кровопролит
ных боев Сталинградской 
битвы— защищала дивизия, 
сформированная на томской 
земле.

Для Веры Малаховой на
чались сталинградские дни 
и ночи. До сих пор она не 
может забыть, как ежеднев
но через каждый час с не
мецкой педантичностью вра
жеская авиация бомбила го
род. берег Волги, перепра
вы, где скапливалась масса 
раненых...

Нужно было работать, не 
обращая внимания на то, 
как от взрывов бомб и тя
желых снарядов трясет Ма
маев Курган. Рядом с Верой 
сражались ее подруги-сиби
рячки Мария Иванова, Ека
терина Ослопова, Надежда 
Жарких, Антонина Дарьен- 
ко. Девушки спасали ране
ных воинов, . разносили

письма, тянули «нитки» 
катушек, отвечали на по
зывные. Вечным сном спят 
на берегах Волги Маша Чу- 
пикова, Клава Свинцова, 
Фая Королева. Вере посчаст
ливилось: ее только конту
зило.

Исторические бои под 
Сталинградом завершились 
победой. За храбрость, стой
кость и мужество своих сол
дат и офицеров 284-я сибир
ская дивизия получила ор
ден Красного Знамени и бы
ла преобразована в 79-ю 
гвардейскую.

Впереди было еще много 
фронтовых дорог и сраже
ний.

Дивизия шла вперед и 
вперед. Взяты Ковель, Люб
лин. Начались жестокие бои 
на плацдарме севернее Вар
шавы. И вот уже пали Кюст- 
рин, Франкфурт-на-Одере, 
Зееловские высоты и, нако
нец, Берлин. Томичка Вера 
Малахова твердо ступала по 
его улицам! Ее грудь укра
сили ордена Красной Звез
ды, Отечественной войны, 
боевые медали.

А потом снова Томск. 
Вернувшись в родной город, 
Вера Ивановна не изменила 
своей благородной профес
сии, стала работать врачом 
в городской поликлинике 
№ 1. В мирное время Вера 
Ивановна работает так же 
самоотверженно, как и на 
фронте. Ее кабинет лечеб
ной физкультуры постоянно 
признается образцовым. Она 
страстный пропагандист ме
дицинских знаний.

Вера Ивановна Малахова 
■— председатель совета ве
теранов 79-й гвардейской 
четырежды орденоносной си- 

.бирской дивизии, ведет 
большую работу по военно- 
патриотическому воспита
нию молодежи.

Б. ВИНИШСКИИ,
капитан, офицер Том
ского военного училища 

связи.* * *
НА СНИМКЕ: военврач

79-й гвардейской сибирской 
дивизии В. И. Малахова 
(фронтовой снимок).

КОСМИЧЕСКАЯ 
ЛАБОРАТОРИЯ 
НА З Е М Л Е
В физическом и нсти туте  Л е 

нинградского университета  
сконструирована установка,  
которая позволяет ученым  
«в и д е ть »  Землю из космоса. 
Она автоматически принимает  
от искусственных спутников  
изображения огромных терри
то рий морей и континентов.  
Эту установку использует в 
своих исследованиях группа  
исследователей, возглавляемая  
профессором Б. В. Виноградо
вым.

—  Наши наблюдения, —  
говорит ученый, —  открывают  
большие перспективы для у г 
лубленного познания Земли. 
Казалось бы, все на нашей 
планете обжито, исхожено.  
Но это далеко не тан. Хотя бы 
такой пример: 40 процентов  
территории Земли нуждаются  
в картировании.

При помощи новой установ
ки можно исследовать расти
тельный и водный покровы,  
процессы, происходящие на 
поверхности суши и в океан
ских водах. Расшифровка и 
прочтение одного космическо
го снимка могут заменить це
лые месяцы экспедиционных  
исследований.

Расшифровка снимков дает  
возможность разглядеть не 
только тектонические трещ и
ны планеты, но даже овраги,  
образовавшиеся в результате  
эрозии.

Неоценимую у с лу гу  могут  
оказать исследователям косми
ческие фотографии. запечат
левшие скрытые от землян 
особенности горных районов  
Средней Азии, подвижки  
льдов, периодические измене
ния океанских течений.

Но не то лько « г л у х и е »  у го л 
ки планеты ж д у т  «в зг ля д а »  из 
космоса. В этом нуждаются и 
густонаселенные области. Ведь 
даже в европейских странах  
изменения ландш а фта не так  
быстро отражаются на картах.  
Выполнение этой глобальной  
проблемы, по убеждению спе
циалистов, тр ебует обильной  
и регулярной информации из 
космоса. Ленинградские уче
ные делают в этой области  
ощутимые шаги вперед.

(ТАСС).
Ленинград.

1C... ВАЛЕНТИНА ТЕЛИЧКИНА 
П О С Л Е  « Ж У Р Н А Л И С Т А »
После выхода на экран 

фильма «Журналист» я попро
сил режиссера Сергея Герасим 
мова дать мне интервью толь
ко о Валентине Теличкиной. 
Такая просьба была вызвана 
успехом Валентины Телички
ной в роли редакционной се
кретарши: отзывы участников 
и гостей Московского кинофе
стиваля, где «Журналист» полу
чил первый приз, были полны 
самых лестных комплиментов 
в адрес юной актрисы.

В конце беседы я спросил 
Сергея Герасимова, будет ли 
он и впредь занимать актрису 
в своих фильмах. Режиссер от
ветил, что если даже он не бу
дет ее снимать, за судьбу Ва
лентины Теличкиной вряд ли 
приходится волноваться — ее 
будущее определено первой же 
ролью.

За два года Валентина Т е
личкина снялась в трех боль
ших ролях. Два фильма с ее 
участием — драмы, третий —■ 
комедия «Зигзаг удачи». Роли 
Валентины Теличкиной в двух  
первых больше, чем главные; 
казалось, сценарии написаны 
были именно для того, чтобы 
снять эту актрису. Я имею в 
виду фильмы «Осенние свадь
бы » и «Первая девушка».

В обоих фильмах Валенти
на Теличкина играет деревен
ских девушек, но если в 
«Осенних свадьбах» это наша 
современница, то второй фильм 
с документальной точностью 
датирован девятнадцатым го
дом и повествует о тревожной 
и трагической жизни первых 
комсомольцев на селе. Наташа 
в «Осенних свадьбах» — это 
сильный и цельный, можно 
сказать, героический характер. 
Она поставлена в исключи
тельную ситуацию: это исто

рия о том, как девушка, поте
рявшая жениха — трактори
ста, подорвавшегося на немец“ 
кой мине, борется за право на
зывать будущ его сына его име
нем. Актриса одинаково ровна 
и убедительна как в лириче
ских, так и драматических эпи
зодах фильма. Ее лицо лише
но грима, она естественна и в 
то же время сообщает героине 
неповторимые черточки своей 
индивидуальности.

В картине «Первая девуш 
ка» актриса опять оказывается 
в исключительной ситуации: 
Санька Ермакова первой из 
девушек в уезде становится 
вожаком сельских комсомоль
цев, «первым девичьим элемен
том», как ее величают по тра
диции тех времен. Валентина 
Теличкина и для этой роли на
ходит новые крсски, даже 
внешность ее становится более 
примечательной, одухотворен
ной, героиня вся внутренне 
«просветляется».

Можно смело назвать игру 
актрисы в «Осенних свадьбах» 
и «Первой девуш ке» превос
ходной, если не видеть фильма 
«Журналист». Т  о ощущение 
новизны, которое было прису
ще роли редакционной секре
тарши, несколько «потерялось» 
в последних фильмах.

После «Журналиста» многих 
интересовало, какая же она 
в жизни, эта Валентина Т е
личкина.^ Неужели такая же? 
Уж очень естественными каза
лись эта замедленная речь, та
кие же замедленные движения, 
удивительное меланхолическое 
выражение лица.

Когда я встретился с Ва
лентиной Т  еличкиной, первое 
мгновенное впечатление было:

да, в жизни она в точности та̂  
кая же. Н о вот она начала 
рассказывать о себе, и это впе
чатление исчезло: совершенно 
иной образ мышления, иного 
масштаба интеллект. Не 
скрою, Валентина Теличкина, 
показалась мне чересчур у ж  

скромной: редко встретишь ак
тера или актрису, которые с 
такой осторожностью, даже 
недоверчивостью относились 

бы к похвалам и комплимен
там в свой адрес. Большую  
часть своего успеха око отда
вала режиссеру. Я напомнил 
ей слова известного француз
ского актера Филиппа Леруа, 
который назвал ее игру в 

«Журналисте» «фантастичной». 
Валентина Теличкина улыбну
лась. Тогда я рассказал, что 
сам Сергей Герасимов хвалил 
ее самостоятельность на съе* 
мочной площадке, ее способ-' 
ность придумать такие черточ-' 
ки к характеру своей героини» 
вставлять такие словечки в ее 
речь, которые ему бы не при
шли «ср оду» (именно это сло
вечко придумала для своей, 
героини актриса^, Валентина 
Теличкина так же скромно 
улыбнулась.

И тогда я понял, что в ее 
скромности и заключается от- 
вет на мои вопросы. Снимаясь 
в фильме лучшего в стране ки
нопедагога, Валентина Телич
кина открылась нам, как от
крывается одна грань алмаза, 
отшлифованного мастером.

И  а одну из главных ролей в 
своем новом фильме «У  озера» 
Сергей Герасимов пригласил 
Валентину Теличкину. Кто 
знает, не откроется ли в этом 
фильме еще одна грань ее та# 
ланта?

Н. НАЗАРОВ.

ЩШО
САМАЯ ВЫСОКАЯ I  ПРОХОДКА

ормацця дня
13.600 пробуремных метров i 

при плане на год 16.000 мет. ) 
рев на счету у бригады масте
ра В. П. Козповас из Васюган- 
екой экспедиции. Это самая 
ЪЬ1СОкая проходка на бригаду 
во всем Томском территори.

альном геологическом управ, 
пении. Сейчас коллектив за
канчивает бурение скважины 
на Передовой площади. За
бой скважины достиг 2.600 
метров.

А. ДМИТРИЕВ.

По новой ТЕХНОЛОГИИ
На заводе «Томкабелья ос. 

вбена новая технология изго
товления провода АПРО. Вме
сто оплетки, как это делалось 
раньше, сейчас накладывает, 
ся слой шланговой резины. 
Уже изготовлена'Лервая сотня 
километров нового провода. 
Сейчас специалисты завода 

совместно с работниками Ере

ванского отделения Всесоюз
ного научно-исследователь
ского института кабельной 
промышленности работают 

над техническими условиями 
изготовления нового провода. 
После их утверждения завод 
перейдет на серийное произ. 
водство проводв'по новой тех
нологии.

К>. ЛЕОНИДОВ.

ИВАНКИНО -  ПОСЕЛОК РЫБНЫЙ
Иванкино —  старый сель

купский поселок. Здесь вырос, 
по не одно поколение рыба, 
ков. Сейчас в поселке тру
дятся три рыболовецких зве
на. Все они работают в счет 
1970 года. Богатые уловы лет
него периода позволили 
бригаде, которой руководит

Н. И. Сычин, перевыполнить 
годовой план. Лучшим звеном 
в бригаде считается звено 
Платона Иженбнна. За третий 
квартал оно аыполнило план 
добычи рыбы на 280 процен. 
то в.

Б. ПОТАПОВ.

ПОЛУАВТОМАТ ЭКОНОМИТ ЗАПЧАСТИ
в Асиновских центральных 

ремонтно-механических ма
стерских сконструирован и 
изготовлен полуавтоллат для 

разборки гусениц трактора 
ТДТ-60. Это дало возможность 
раслрессовывать и снова пу
скать в дело старые гусе
ницы, которые раньше, при 
ручной распрессовке, шли в 
металлолом. Новый полуав.

томат дал возможность полу
чить дополнительно большое 
количество траков, которые 
являются дефицитом при ре
монте тракторов. Конструиро
вание и изготовление полу, 
автомата осуществлялось под 
руководством начальника от. 
дела технического контроля 
Н. П. Бардашова.

Б. НИКОЛАЕВ.

ТАЕЖНЫЙ ТЕЛЕЦЕНТР
За сотни километров от 

Томска, в таежном поселке 
нефтяников Стрежевом, заго
релись экраны телевизоров. 
Здесь состоялись пробные 
передачи любительского по. 
селкового телецентра. Его пе. 
редающая антенна установле
на на буровой вышке. Смонти
ровать и настроить телевизи. 
онный узел нефтеразведчи- 
кам помогли работники Том.

ского областного радиоцент, 
ра.

Возможности у нового теле
центра пока невелики. В его 
программе лишь кинофильмы, 
можно вести также собствен
ные студийные передачи. В 
будущем планируется осуще. 
ствить прием программ из 
Нижневартовска, а позднее 

и из Сургута через спутник 
связи «Орбита».

Р. ОЛЬГИН.

1мацця дня
ИЗВЕЩЕНИЕ

Первое занятие народного университета здоровья со
стоится 16 октября, в 7 . часов вечера, в Доме культуры 
ТЭМЗа (проспект им. Ленина, 39).

Программа занятия: 1. Ленин,и охрана здоровья наро- 
; да (лектор П. А. Бова —  доцент, кандидат медицинских 

наук). 2. Человек и радиация (лектор Г. П. Гарганеев —
' кандидат медицинских наук). 3. Кинофильмы.

Выдача абонементов будет производиться там же, с 
6  до 7 часов вечера.

ПОГОДА
Сегодня по Томской области ожидается облачная с 

' прояснениями погода, осадки в виде мокрого снега, ветер 
'юго-западный, 10— 15 метров в секунду, температура 
днем —  О— 5 градусов тепла.

В Томске —  облачная с прояснениями погода, осадки 
в виде мокрого, снега, ветер юго-западный, 10— 15 мет
ров в секунду, температура днем —  3 — 5 градусов теп
ла.

W  :

ш

Второй год существует ш кольны й театр «Ю н о с ть »  Томско
го Дома пионеров. В кружке занимаются пятьде сят ш коль
ников. Они знакомятся с историей русского театра, работают  
над словом, над дикцией. В прошлом учебном году к о ллек 
ти в  осущ ествил постановки пьес С. Михалкова «Смех и сле
зы» и Ю. Сотника —  «П р о сто  ^ужас»,  i

Сейчас ребята п р и с ту п и л и  к работе над 
пионерской комедией Р. Кац и Е. Сазонова « Т р и  шпаги

готовится

романтической  
на

спектакль пот р о и х » ,  к новогодним каникулам  
пьесе Е. Шварца «Два клена».

Н А  С Н И М К Е :  руководитель школьного театра  
Т.  А.  Поспелова ведет чи тку  новой пьесы.

Фото Ф. Хитриневича.
«Ю н о с ть »

Ч Е М П И О Н А Т  СТРАНЫ  ПО ХОККЕЮ
Четыре матча чемпионата  

страны по хоккею провели в 
понедельник команды класса  
« А » ,

Вот результаты  этих встреч:  
«С п а р т а к »  —  «Д и нам о» (Мо

сква) —  2:1 (0:0, 1:0, 1:1), « Л о 
комотив» —  «А в т о м о б и л и с т »—* 
6:5 (2:2, 2:3, 2:0), «То р п е до »  —  
«С и б и р ь »  —  6:4 (2:1, 0:1, 4:2),
«Д и нам о» (Киев) —  « Т р а к т о р »
-  2:2 (1:0, 1:1, 0:1).

(ТА С С ).

К У Б О К — у  Ц С К А
К Л А Г Е Н Ф У Р Т ,  13 октября.  

(Т А С С ) .  Хоккеисты Ц С К А ,  впер
вые у ч а ств уя  в розыгрыше  
кубка европейских чемпио
нов, "стали обладателями этого.

почетного приза, выиграв  
здесь и второй фи на льны й  
матч у  местной австрийской,  
команды « К А С »  —  14:3.

З А -  Т Р И Т У Р А  Д О  Ф И Н И Ш А
Сообщаем результаты  ф у т 

больны х матчей, состоявших
ся 11 октября между команда
ми второй гр уп п ы ,  разы гры
вающими 1-^12-е места: «А э р о -

«Се-ф л о т »  —  « С о к о л »  —  1:1,
Положение команд на 14 октября:

1 С К А  
2. « Р у б и н »

лен га »  —  «В о л га р ь »  —  0:0,
С К А  —  « М е т а л л у р г »  —  1:0,
«К у зб а сс»  —  «С парта к* - —  
1:0, « К а л и н и н е ц »  —  « Р у б и н »  
— 1:1.

4. «В о л га р ь »
5.. « А э р о ф л о т »
6. « С о к о л »
7. «К у збасс»
8. «То м л е с »
9. «К али ни не ц»

10. «В о л г а »
11. «С е ле н га »
12. « С п а р т а к »

и В н П МЯЧИ ! О19 11 6 2 32-14— 4-18 2819 7 8 4 19-13 — 4- 6 2219 8 5 6 26-15 — 4-11 2119 7 6 6 18 — 22-----4 2019 5 9 5 25-21__ ь 4 1919 8 3 8 24 — 21__ и з 1919 7 5 7 17-21___ 4 1919 6 6 7 16-17___ 1 1819 6 5 8 24 — 27 — 3 1719 5 ь 8 17-25— -  8 1619 4 7 8 17-23___ 6 1519 3 8 8 11-27----- 16 И

Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.

16 октября —  «Океан».
17 октября —  «М ои знако

мые*.

1 :Г  НУЛ'.иШ
СЕГОДНЯ

в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —  « Б у р ь я н »  —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50.

Малый зал —  «Лесная ле 
генда»  —  9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40, 17-20, 19, 20-40. К 100-ле
тию со дня рождения В. И. Ле
нина. Тематический показ 
фильмов. «К о м м у ни ст»  —  22-30.

Зал кинохроники —  « А л е к 
сандр У л ь я н о в » ,  «Время ж и т ь »  
—  9, 11-50, 14-40, • 17-30, 20-20. 
«Гори зонты  др уж б ы »,  «Право  
бы ть ребенком» —  10-25, 13-15,
16- 05, 18-55, 21-45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Б у р ь я н »  —-

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50.

Зеленый зал —  «Б у р ь я н »  —  
10-30, 12-20; 14-10, 16. 17-50,
19- 40. 21.30.

Для детей —  «Девочка на 
шаре» —  9-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Те а тр  и по* 

к л о н н и к и »  —  9-15, 11; 12-50,
14-40. 16-30. 18-20,, 20г10, 22. 

Малый зал ~  «Ж и р а ф  в он*
не» —  9,. 10-45. 12-35, 14-25,
16-15, 18-05. 19-55, •21-45. <

«ПИОНЕР^
Для детей —  ̂ «М аленькйй  

п р и н ц »  —  9-10,. 10-40. 12-10,
13- 40, 15-10, . 16-40.

Для взрослых —  «Фальши*  
вая Изабелла» —  18-10. 20.
21-  50.

«СИБИРЯК»
«З а л п  « А в р о р ы » — 9-30, 11-10. 

«Ф альш и ва я Иза б е лла »— 12-50*
14- 25. 16. 17-35, 19-10, 20-45,
22- 30

■ «БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Черная пантера»  —  14, 16, 

18. 20.

54-й
ТИРАЖ

Выигрышные вклады 
в сберегательны е кассы

54-й
ТИРАЖ

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА
54-го тиража выигрышей, состоявшегося 4 октяб

ря 1969 г. в р. п. Каргаске Томской области.
Выигрыши выпали на следующие номера счетов 

по выигрышным вкладам во всех сберегательных 
кассах Томской области:

счетов

Размер вынг' i 
рыша в про- [ 

центах к сред-, 
ней сумме j 

вклада 1
счетов

, Размер выиг- 
I рыша р про- 
; центах к сред 
[ ней сумме 
1 вклада

А-5 100 А 528 25
А-бЗ 25 А-585 25
А-93 25 А-631 25
А-121 25 А-679 25
А-193 25 А-693 25
A-2i22 .50 А-744 25
А-258 25 А-797 25
А-305 25 А-825 25
А-352 25 А-870 100
А-372 25 А-906 25
А-421 25 А-934 25
А-442 200 А-997 50
А-503 25

I В сберегательных кассах, где число счетов более = 
i  1.000, выиграли во всех последующих тысячах те = 
г же номера счетов, что и в первой тысяче, т. е. за 1 
= № №  А-1.005, А -2.005, А -3.005 и т. д.. А -1.063; =
I А-2.063, А -3.063 и т. д. =
I Председатель комиссии по проведению тиража =
= выигрышей —  заместитель председателя ис- = 
I полнительного комитета Каргасокского район- =
= ного Совета депутатов ■ трудящихся — =
I ' Н. СМИРНОВ. I
i Ответственный секретарь комиссии =
I Г. ВДОВИН. I

I  т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО |
I  ЗНАМЕНИ п о л и т е х н и ч е с к и й  и н с т и т у т  I
= открывает в 1969— 70 учебном году |

I  НАРОДНЫЙ УНИ ВЕРСИ ТЕТ |
£ в составе четырех факультетов: химического, i
I  ядерной физики, технической кибернетики, маши-' = 
= ностроения. =
I  В течение года для слушателей университета си- = 
= лами профессоров, доцентов и преподавателей ТПИ = 
S будут организованы лекции и другие виды занятий, i  
£ на которых они познакомятся с новейшими достиже- = 
I  ниями в области физики, химии, тех1ничес|Кой ки- В 
Н бернетики, вычислительной ■ техники, автоматиза- = 
£ ции производственных процессов, машиностроения. £ 
£ Программа занятий рассчитана на работников про- = 
= мышленных предприятий, проектных и исследова- | 
£ тельс'ких учреждений, имеющих среднее образова- i  
= ние, а также на учащихся 9 — 10-х классов средних £ 
=  школ. i
£ Окончившие народный университет получают = 
i  удостоверения, которые дают им преимущественное = 
= право при поступлении на соответствующий фа- | 
Е культет Томского политехнического института. |
I  Запись слушателей в народный университет про- = 
= изводится в главно.м корпусе ТПИ ежедневно (кро- = 
£ ме субботы и воскресения), с 9 до 18 часов, в по- = 
£ мещении парткома (комната № 217). Перерыв —  | 
= с 13 до 14 часов. =
£ Первое занятие народного университета состоит- = 
В ся 22 октября, в 18 часов, в аудитории №  234 = 
= главного корпуса ТПИ. |
~iumimiiimiiiiiuiiiimimim(iiiiiiiiuiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiitiiiiiiiiiii(iiiiiinr

Коллектив рабочих, 
ИТР и служащих . Том
ского горремстройуправ- 
ления №  1 с глубоким 
прискорбием извещает, о 
смерти старейшего рабо
чего управления

ГЛАДИЛОВА 
Егора Павловича

и выражает соболезнова
ние семье и близким по
койного. , ,

ТЕЛЕВЙАЕНИЕ
С Р Е Д А ,  15 октября

19.00. Человек и закон. 19.40. 
«Саратов, день сегодняшн-ий». 
Фильм. 20.00. Молодежная про
грамма «Факел». Октябрь в 
твоей судьбе. Общежитие --  
наш дом. С аквалангами в 
разведку. 20.45. «Вспоминая 
Лермонтова». 21.15. «Знаете ли 
вы?» 21.45. Новости. 22.00. К 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина. «Летопись полу
века. Год 1938-й».

Облсобес продает мото
коляски всем гражданам, 
нуждающимся в средствах 
передвижения.

Стоимость мотоколяски 
— 755 рублей.

Адрес: г. Томск, пер. Ба- 
тенькова, 3.

МРНЯЮ благоустроен
ную однокомнатную кварти
ру в г. Бийске на равноцен
ную квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
телефон №  2-43-51, допол
нительный 8-11 (звонить Б 
рабочее время).

Областной типографии на 
постоянную работу требу
ются: инженер-энергетик,
инженер-механик, бухгалтер, 

.мастер переплетного цеха, 
ученики в производственные 
цехи, ■ подсобные рабочие, 
фотограф, травильщики 
клише, печатник-пробист,' 
отливщик линеек, механик, 
копировщик офсетных форм, 
слесарь-сантехник, электро
монтеры.

3 — 2

н о в о с и б и р с к и й  и н с т и т у т  и н ж е н е р о в
ВОДНОГО ТРАНСПОРТА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ
на 1970— 71 учебный год на I курс, факультета за- 
.очного обучения по специальностям:

эксплуатация водного транспорта: 
судовождение на внутренних водных путях; 
судовые машины и механизмы; 
гидротехническое строительство водных путей и 

портов;
электропривод и автоматизация промышленных 

установок.
Вступительные экзамены ‘проводятся с 15 фев

раля 1970 года по следующим предметам: матема
тике (письменно и устно), физике (устно), русскому 
языку и литературе (сочинение).

Заявления и необходимые документы подаются 
на имя ректора по адресам: г. НовОсибирск-99, ул. 
Щетинкина, 33, НИИВТ, заочный факультет; 
Томск-1, улица Войкова, 16,'^ учебно-консультаци
онный пункт, телефон №  2-25-82.

С 1 ноября при учебно- консультационном пунк
те будут организованы подготовительные курсы.

ТОМСКИЙ
п о л и т е х н и ч е с к и й

ИНСТИТУТ
продолжает прием на де

вятимесячные курсы по
подготовке к вступительном 
экзаменам в институт- 'в 
1970 г. на вечерний, днев
ной и заочный факультеты.

Документы принимаются 
в здании 8-го корпуса 
(г. Томск, улица Усова, 7, 
комната №  356, телефон 
№  92-7-11), с 9 до 13 часов 
и с 17 до 20 час., кроме 
субботы и воскресенья.

Томскому драматическо
му театру требуются на по
стоянную работу: бутафор,
рабочие сцены, прачка, за
ведующий костюмерным 
складом, столяр.

Наш адрес 
и телефоны

Адрес редакции: г* Гомск«
проспект Ленина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря
—  2-31-19, секретариата • —
2-42-40: отделов: партийной
жизни —  2-52>23. пропаганды

2-47-4Ь. промышленности,  
нефтегеологии, строительства  
и транспорта —  2-37-75. сель-  
снр)<Ъзяйственного -i- 2-37-39; 
науки и школ - -  2-42-4Q; со
ветского строительства и быта
—  2*37-77. писем и рабсельио*
ровеной сети —  2-37-38 и
2-31-47. информации —  2-51.Ы,  
бухгалтер ии  и ..отдела объявле
ний —  .2-37-36. стрмографисткм
—  2-52-02..

К302812 Заказ КЬ 5319

I 1
I 1/

г. Томск, типография обла
стного управления по печати.
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